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Comercio fronterizo 
cayó un 16% en 2024

En 2024, las importaciones bajo el Régimen 
de Turismo totalizaron US$ 2.835 millones, 

registrando una disminución de US$ 534 
millones en comparación con 2023. Esta 

caída impactó significativamente

en las ciudades fronterizas con Brasil, debido 
principalmente a la depreciación del real 
brasileño, que perdió cerca del 20% de su 
valor frente al dólar, limitando el dinamismo de 
la actividad comercial.
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Ruiz Morel es el nuevo 
superintendente de Valores
El Equipo Económico del Gobierno señaló que ha decidido apostar 
por gente de la casa y presentó a Rodrigo Ruiz Morel quien asume la 
titularidad de la Superintendencia de Valores. La nueva autoridad del 
ente que regula el mercado de capitales tiene una trayectoria de 14 
años de trabajo en el Banco Central del Paraguay y dijo que su objetivo 
principal será trabajar por un mercado de valores moderno y confiable.
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PARAGUAí

EL BCP RETOMÓ LAS 

INTERVENCIONES EN 
EL MERCADO PARA 
FRENAR AL DÓLAR.

TRABAJO
MINISTRO DESATA
POLÉMICA AL HABLAR 
DE ELIMINACIÓN DEL 
SALARIO MÍNIMO.
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DIVISAS

QUIÉN ES 
QUIÉN 

2024/25

PRÓXIMAMENTE «EDITORIALEl próximo gran desafío para Paraguay es la transición hacia el estatus de País Libre de Fiebre Aftosa sin Vacunación. Este objetivo está alineado con el Plan de Acción 2021-2025 del PHEFA, que busca la erradicación total de la enfermedad en las Américas. Según declaraciones recientes de autoridades del SENACSA, se prevé que la vacunación contra la fiebre aftosa continuará al menos hasta 2026.Esta decisión refleja un enfoque cauteloso, reconociendo la importancia de mantener altos niveles de inmunidad mientras se prepara para la transición. Pág. 6

DÓLAR 7.720 7.840 | PESO 6 7 | REAL 1.310 1.360 | EURO 7.550 8.100 | DOWJONES 44.705 | BOVESPA 126.139
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A vuelo 
de pájaro ¡

ALEMANIA
BAYER REDUCIRÁ 
ACUERDOS POR 
SALDAR DEUDA

Bayer planea pausar sus 
acuerdos farmacéuticos 
y centrarse en cambio 
en reducirla elevada 
carga de deuda que 
la compañía aún 
enfrenta después 
de su adquisición 
de Monsanto por 
US$63.000 millones.

ESTADOS UNIDOS 
ESTUDIARÁN ALZAS 
GRADUALES DE 
ARANCELES

El equipo de Donald 
Trump estudia alzas 
graduales de aranceles 
bajo poderes de 
emergencia. Una ¡dea 
implica un programa 
de tarifas graduadas 
que se incrementarían 
entre un 2% y un 
5% por mes.

MÉXICO
NUBANK SE ASOCIA 
CON TIENDA DE 
CONVENIENCIA 0XX0

El prestamista digital 
brasileño Nubank NU.N 
firmó un acuerdo con 
la cadena de tiendas 
de conveniencia Oxxo, 
operada por Femsa 
Femsaubd.MX, para 
ampliar su red de 
depósito y retiro de 
efectivo en México.

CHINA
PREVÉN QUE 
PRECIOS DEL LITIO SE 
ESTABILIZARÁ

Analistas prevén que 
precios del litio se 
estabilizarán en 2025 
tras dos años de caídas. 
El desplome de casi 
86% de los precios del 
metal para baterías 
de carros eléctricos 
obligó a las empresas 
a cerrar minas.

CLIMA
ADVIERTEN POSIBLE 
TSUNAMIEN JAPÓN 
TRAS SISMO

Agencia meteorológica 
de Japón advirtió 
de un tsunami tras 
sismo de magnitud 
6,8. El organismo 
advirtió que lasólas 
del posible evento 
marítimo pueden 
llegar a medir hasta 
un metro de altura.

TECNDLOGÍA
CHIN A ANALIZA LA 
VENTADETIKTOKEN 
ESTADOS UNIDOS

China está evaluando 
la posibilidad de que 
el hombre más rico del 
mundo, Elon Musk, 
compre las operaciones 
deTikToken Estados 
Unidos si el Tribunal 
Supremo de ese país 
finalmente ordena el 
cierre de la red social.

La Frase

«
Abandonaran 
el modelo de 
especulación que aplicó 
Aznar durante la época 

del boom inmobiliario y la 
burbuja y que cebó la crisis 
financiera.

PEDRO SÁNCHEZ
PRESIDENTE DEL GOBIERNO ESPAÑA

Asilo Twitteoron

EDUNAKAYAMA
@edu_nakoyama

El principal desafío 
de la oposición, de 
cara a las municipales 
2026, será consensuar
candidaturas y listas, 
al menos en algunas 
de las ciudades más

Un café con

CIFRAS
Lo Positivo

3,9
MILLONES
De turistas visitaron El Salvador en 
2024, registrando un crecimiento 
interanual del 17,2%

EL RANKING
RANKING BANCOS - CRÉDITOS
SECTOR CONSUMO Cifras expresadas en millones de dólares, 

Datos al cierre de Noviembre 2024

pobladas del país; 
existe voluntad 
política y estoy seguro 
que encontraremos 
los mecanismos 
para lograrlo!

Banco Nacional 
de Fomento

Banco Itaú

Banco Familiar

904.78

654.07

380.28

lleno Bank 186.24

Lo Negativo

2,4%
AUMENTÓ

La inflación de la eurozona en 
diciembre de 2024, su nivel más alto 
desde julio del mismo año.

VÍCTOR RAÚL BENÍTEZ
@victoraulb

Escribí sobre las políticas 
macroeconómicas 
de Milei.
El tipo de cambio sobre 
valorado encarece las
ventas del Argentina 
al exterior y abarata 
las compras desde 
o en el exterior. 
Eso ralentiza la 
producción nacional y 
empobrece a la población.

Reactivación o 
helicóptero.

CARLOS MARTINI
@68Ocorlos

Volver al ayer¿ 
Recuerdan esos 
puentecitos de madera 
que se ponían en 
algunas calles del 
centro para cruzar de 
cuadra? Se les pagaba 
a los que los ubicaban. 
Uno estaba en Ntra. De
la Asunción y Palma. 
Por lo menos en esa 
Asunción todavía
estaba el Vertua.

OSCAR
STARK
TITULAR DE LA COMPAÑÍA PARAGUAYA 
DE COMUNICACIONES (COPACO)

1. ¿Cómo se encuentra 
actualmente la situación 
financiera de Copaco?

La situación de Copaco es 
realmente muy delicada en 
términos financieros para empezar, 
digamos que es donde repercute 
todo al final, o sea cuando se van 
perdiendo clientes, disminuye la 
cantidad de usuarios, disminuye 
los ingresos y complica la situación 
financiera de Copaco.

2. ¿Cuánto es la estimación 
de pérdidas que registra la 
compalía en los últimos años?

En los últimos cinco años, los 
ingresos de Copaco cayeron de 55 
mil millones de guaraníes al mes 
a 18 mil millones de guaraníes. 
El año pasado por lo menos 
conseguimos evitar que sigan 
cayendo los ingresos.

3. ¿Cuáles son las soluciones 
que plantea Copaco para atraer 
inversiones?

Estamos dispuestos a vender al 
49% de las acciones o a hacer 
algunos contratos de riesgo 
compartido donde las empresas 
privadas pongan la inversión y 
posteriormente compartamos los 
beneficios.



Te presentamos
Sectores clave para el éxito

La perspectiva de 50 líderes empresariales 
sobre el futuro económico de Paraguay.

Sé parte de esta edición y conecta con los líderes 
que están transformando las inversiones en el país.

Reserva antes del

Más información
publicidad@5dias.com.py 
0982 456111

mailto:publicidad@5dias.com.py
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REPORTE COMEX
Diferencia negativa de 15,9% con relación al 2023

Importación bajo régimen de turismo 
cayó US$ 534 millones al cierre del 2024
prensa@5dios.com.py

L
as importaciones 
bajo el régimen de 
turismo (Decreto 
N° 6406/05) pre
sentaron una reducción de 

15,9% de enero a diciembre 
de 2024, con relación al 
mismo periodo del 2023. 
Esto significa unos US$ 
534,6 millones de diferen
cia. Esto guardaría relación 
con la devaluación del real 
brasileño frente al dólar, 
que desmotiva el comercio 
fronterizo. Comerciantes 
locales importaron menor 
cantidad de bienes ante el 
menor ingreso de compra
dores extranjeros.

El reporte de comercio ex
terior (Comex) del Banco 
Central del Paraguay (BCP), 
publicado días atrás, mues
tra que la importación total 
bajo este régimen pasó de 
los US$ 3.369,9 millones 
del 2023 a los US$ 2.835,3 
millones del 2024. Según 
el documento, los bienes 
de capital son los que tu
vieron la mayor caída con 
una retracción de -25,8%. 
Hay que tener en cuenta 
que los bienes de capital 
son fundamentales para los 
negocios porque permiten 
generar efectivo y elaborar 
productos funcionales para 
los clientes. Entre ellos se 
destacan los equipos, he
rramientas, maquinarias y 
vehículos. El documento 
de la banca matriz muestra 
que de los US$ 2.684 millo
nes de bienes importados 
en el 2023, se bajó a los US$ 
1.993,1 millones.

Si vamos a los bienes de 
consumo, adquiridos para 
satisfacer necesidades de 
los consumidores, como 
alimentos, ropa, productos 
electrónicos, electrodomés
ticos, bebidas alcohólicas y 
sin alcohol, cosmética y cui
dado personal, juguetes y 
productos de limpieza, au
mentaron su participación 
bajo el Decreto N° 6406/05. 
Pasaron de US$ 519,2 millo
nes del 2023 a US$ 613 mi
llones del 2024. Esto repre
senta un aumento del 18%.

Finalmente, los bienes in
termedios presentaron una 
variación positiva del 38%, 
ya que durante los doce 
meses del año pasado se

Ene-Dic 2023 Ene-Dic 2024

Teléfonos móviles 1.606,7 1.027,2

China Máquinas p/ procesar datos 376,7 361,0
Neumático nuevos 223,0 242,5
Abonos minerales y químicos 164,1 179,4

Brasil Cerveza de malta 92,9 130,6
Automóviles 122,5 126,3
Nafta 276,9 115,8

Argentina Vehículos p/ transp. de 
mercancías 82,1 99,5

Medicamentos 46,2 53,1

superó las importaciones 
de la temporada anterior. 
De esta manera, se pasó de 
los US$ 166,1 millones a los 
US$ 229,2 millones, según 
el informe del BCP.

Los bienes intermedios son 
recursos materiales, bienes 
o servicios que se utilizan 
para producir otros bienes. 
La mayoría son materias 
primas o insumos como 

IMPORTACIÓN BAJO REGIMEN DE TURISMO (en millones de US$)

ENE-DIC 2023 ENE-DIC 2024 VAR. (%) Partlc. s/ impor. Regist. (%)
Bienes de consumo 519,2 613,0 18,1 13,1
Bienes intermedios 166,1 229,2 38 4.1
Bienes de capital 2.684,0 1993,1 -25,8 33
Total 3.369,9 2835,3 -15,9 17,8

por ejemplo, barras de me
tal para fabricar muebles, 
aceites o harinas para ela
borar panes, entre otros.

ORIGEN DE
LAS IMPORTACIONES
El documento oficial desta
ca que durante todo el 2024 
China fue el principal país 
de origen de nuestras im
portaciones, con un 32,5% 
de participación, equiva

lente a US$ 5.183,1 millones, 
presentando un aumento 
del 1,4% con respecto al 
acumulado a diciembre de 
2023. Los principales pro
ductos importados desde 
ese país fueron los telé
fonos móviles, máquinas 
portátiles para procesar da
tos y neumáticos nuevos.

En segundo orden de im
portancia aparece Brasil, 

con una participación del 
24,7%, alcanzando las im
portaciones de ese país un 
monto de US$ 3.943 mi
llones. Esto representó un 
aumento del 6,2% con res
pecto al mismo periodo del 
año anterior. Los principa
les productos importados 
de este origen fueron los 
abonos minerales, cerveza 
de malta y automóviles.
Finalmente, Argentina 

ocupó el tercer lugar con 
6,9% de participación en el 
total importado. El valor de 
las compras ascendió a US$ 
1.100,4 millones y registró 
una reducción del 6,6% al 
compararlas con el mismo 
periodo del año pasado. En
tre los principales produc
tos se destacaron la nafta, 
vehículos para transporte 
de mercancías y medica
mentos.

mailto:prensa@5dios.com.py
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E
l ministro de 
Industria y Co
mercio, Javier 
Giménez, planteó 
una visión controvertida 

sobre el salario mínimo 
durante una reciente entre
vista. Según el funcionario, 
este concepto podría ser 
revisado o incluso elimi
nado como parte de una 
estrategia para fomentar la 
competitividad y atraer in
versiones al país. Giménez 
destacó que países como 
Alemania, Suiza y Norue
ga, que no tienen salario 
mínimo establecido, han 
logrado economías sólidas 
y salarios elevados.

"El salario mínimo en Pa
raguay es bajo, no permi
te cubrir las necesidades 
básicas. ¿Quién vive con 
G. 2.800.000? Nadie", ex
presó Giménez. A su juicio, 
flexibilizar las normativas 
laborales y promover la in
versión extranjera podría 
derivar en una mayor de
manda de mano de obra, 
lo que eventualmente 
elevaría los salarios sin la 
necesidad de una imposi
ción legal.

El ministro mencionó que 
eliminar el salario mínimo 
"es una exageración para 
ilustrar el punto", aclaran
do que no busca generar 
un titular alarmista, sino 
abrir un debate. Según 
Giménez, la clave estaría 
en mejorar las condicio
nes para las empresas y 
fomentar la formalización 
laboral: "Hay que dotarle 
de competitividad al em
presario para que acceda 
al mercado y pueda crecer 
formalmente".

Giménez subrayó la im
portancia de crear un am
biente favorable para las 
inversiones: "Paraguay ya 
cuenta con energía barata, 
grado de inversión y una 
mejora en infraestructura. 
Si agregamos reglas labo
rales flexibles, se generará 
una mayor demanda por 
trabajadores".

Por otro lado, reconoció los 
riesgos asociados con la 
precarización laboral en un

Polémica en torno a la flexibilización laboral planteada recientemente

Ministro de Industria y Comercio 
propone revisar el salario mínimo

JAVIER GIMÉNES

Considera que es un proceso que se debe debatir con seriedad.

escenario sin salario míni
mo, pero afirmó que "es un 
proceso que debe ser de
batido con seriedad y pen
sando en cómo adaptarlo al 
contexto paraguayo".

REACCIONES DESDE 
EL CONGRESO
El diputado Raúl Benítez 
reaccionó de manera críti
ca a las declaraciones del 
ministro. Aseguró que la 
eliminación del salario mí
nimo sería inconstitucio
nal y que, en su opinión, 
las propuestas del gobier
no parecen estar dirigidas 
a perjudicar a los trabaja
dores. "El salario mínimo 

está en nuestra Constitu
ción; es un derecho que 
garantiza una vida digna 
para las familias paragua
yas", afirmó.

Benítez cuestionó tam
bién la lógica detrás de la 
propuesta de Giménez: 
"El salario mínimo no es 
un techo, es un piso. No 
hay necesidad de elimi
narlo para que las empre
sas compitan por pagar 
mejores salarios". Añadió 
que los argumentos del 
ministro sobre la atracción 
de inversiones carecen de 
sustento en la realidad del 
país.

Según el legislador, la ver
dadera barrera para atraer 
inversiones no es el salario 
mínimo, sino la falta de se
guridad jurídica: "Nuestro 
país no tiene un marco con
fiable para los empresarios. 
Hay corrupción, cargos 
públicos asignados a dedo 
y un sistema judicial poli
tizado".

Benítez criticó además 
que el gobierno busque fo
mentar la inversión a costa 
de los derechos laborales: 
"Siempre es el trabajador el 
que debe ceder. Propuestas 
como estas demuestran 
una falta de creatividad y 

de capacidad de gestión 
por parte de quienes están 
a cargo de promover la in
dustria y el comercio".

DESMENTIDO
El Ministerio de Trabajo 
dijo en comunicado que el 
salario mínimo está prote
gido por el Artículo 92 de la 
Constitución, garantizando 
el derecho de los trabaja
dores a una remuneración 
justa y digna, y niegan cual
quier intención de eliminar 
este derecho.

Señalan que este tiene 
como propósito evitar re
muneraciones injustas, 

MINISTRO DE INDUSTRIA Y COMERCIO

El salario 
mínimo en 
Paraguay 

es bajo, no 
permite 

cubrir las 
necesidades 

básicas.
¿Quién 

vive con G.
2.800.000?

Nadie".

EL DATO

DIPUTADO 
MANIFIESTA QUE 
ELIMINACION, DEL 
SALARIO ESTA 
FUERA DE LA, 
CONSTITUCION.

promoviendo una distribu
ción equitativa de los frutos 
del progreso y asegurando 
que los empleados puedan 
contar con un salario vital.

A nivel global, aseguran, 
más del 90% de los países 
miembros de la Organiza
ción Internacional del Tra
bajo cuentan con legisla
ción sobre salario mínimo, 
y por lo tanto, Paraguay, al 
haber ratificado tres con
venios internacionales de 
la OIT, refuerza su marco 
jurídico para garantizar 
salarios justos y promover 
condiciones laborales dig
nas.

Distribuidos por: 
ESEGE S.A.

mailto:prensa@5dias.com.py
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L
a cotización del 
dólar cerró ayer en 
G. 7.888 en el mer
cado interbancario 
y en G. 7.840 en las casas 

de cambio. De esta forma, 
se mantiene más de 100 
puntos lejos de los G. 8.000 
alcanzados el 24 de octubre 
del año pasado. Sin embar
go, pese a que el Banco Cen
tral del Paraguay (BCP) no 
colocó dólares en casi todo 
diciembre del 2024, enero 
ya mostró un comporta
miento diferente.

DÓLAR

La moneda estadounidense cerró en G. 7.840 a la venta

BCP inyectó US$ 17 millones 
en el mercado financiero en 
primeros 10 días de enero

En los primeros 10 días del 
primer mes del 2025 el BCP 
inyectó US$ 17,1 millones 
en el sector financiero, con 
lo que se pretende detener 
alguna posible escalada de 
la moneda estadouniden
se. Las intervenciones de 
la banca matriz iniciaron 
el 3 de enero de este año, 
con una colocación de US$ 
3 millones, seguido del 6 
del mismo mes con US$ 5,6 
millones. En los días 7,8 y 9 
la venta de dólares en el sis
tema bancario nacional al
canzó US$ 2 millones, US$ 
1 millón y US$ 3,5 millones 
respectivamente. Estos da
tos están publicados en el 
portal del BCP.

Cabe destacar que, del 2 de 
enero al 30 de diciembre 
del 2024, las intervenciones 
de la banca matriz cerraron 
en US$ 1.548,8 millones. 
Esta cifra estuvo muy cerca 
de la reserva internacional 
neta en dólares que tenía 
nuestro país "a la vista", que 
era de US$ 1.601,2 millones. 
Así es que Paraguay dejó un 
pequeño saldo de US$ 52,4 
millones sin colocar en el 
mercado paraguayo al cie
rre del año pasado.

Según la gerencia de es
tadísticas económicas del 
BCP, al 3 de enero de este 
año nuestro país arrancó 
sus operaciones con reser
vas a la vista por valor de 
US$ 1.090 millones, y una 
cantidad de dólares a plazo

por valor de US$ 7.393,1 mi
llones. Así es el los activos 
en reserva total ascienden a 
US$ 9.677 millones.

Las reservas de dólares a la 
vista son las que se colocan 
en el mercado para dete
ner una posible suba en la 

Intervenciones acumuladas del BCP en 2023
Intervenciones acumuladas del BCP en 2024
Activos de reserva "a la vista" en 2024
Activos de reserva "a la vista" en 2023
Saldo de reserva 2023
Saldo de reserva 2024
Activo de reserva "a la vista" en 2025
Saldo de reserva 2025

cotización de la moneda 
estadounidense y evitar la 
especulación. Si vamos a 
diciembre del 2023, los acti
vos de reserva total del BCP 
llegaron a los US$ 10.196,8 
millones. Del total, US$ 1.131 
millones era lo que podía 
utilizar el BCP para evitar

RESERVAS INTERNACIONALES
USS 833 millones
USS 1.548,8 millones
USS 1.601,2 millones
USS 1.131,5 millones
USS 10.196 millones
USS 9.872,3 millones
USS 1.090 millones
USS 9.677,8 millones 

que el dólar escale a las nu
bes. Durante los 12 meses 
de ese año, la intervención 
en el mercado alcanzó los 
US$ 833 millones.

COTIZACIÓN
Si miramos el tablero de 
cotizaciones, el 3 de enero

(primera intervención del 
año) el acumulado de pre
cio por cada dólar abrió 
en G. 7.865 y cerró en G. 
7.913. Luego, el 6 de enero 
(segunda intervención), la 
jornada cerró con G. 7.920 
por cada dólar. Los días 7,8 
y 9 de enero, tuvieron cie
rres de G. 7.891, G. 7.861 y G. 
7.873 respectivamente en 
el mercado interbancario. 
El día 10, la cotización fue 
de G. 7.883. Dichos valores 
demuestran que las inter
venciones de la banca ma
triz incidieron en el freno 
al ascenso del precio del 
dólar.

¿OTRA VEZ G. 8.000?
Si bien una cotización su
perior a los G. 8.000 por 
cada dólar ya se registró 
en el tablero interbanca
rio el año pasado, desde 
la Asociación de Casas de 
Cambio del Paraguay, nue
vamente pronosticaron 
dicho valor, pero esta vez 
para el cierre del primer 
semestre. Gregorio Mayor, 
titular de esta entidad, 
explicó que normalmente 
en la segunda quincena de 
febrero ingresa la primera 
parte del grueso de divisas 
en dólares por la venta de 
commodities. No obstante, 
la tendencia para el 2024 
hace alusión a un retraso 
en las exportaciones, por 
la venta tardía de granos. 
Posteriormente, entre abril 
y junio, empresas como 
Petróleos del Paraguay (Pe- 

tropar) y la Administración 
Nacional de Electricidad 
(Ande) saldrían a buscar 
dólares, lo que podría re
percutir en una cotización 
al alza.

Emil Mendoza, otro refe
rente del sector, explicó 
por su parte que podría 
haber una "relativa esta
bilidad" de dicha moneda, 
incentivada principalmen
te por la política de Donald 
Trump de devaluar el dólar 
para incentivar las expor
taciones de productos esta
dounidenses.

Los vaivenes en la cotiza
ción siempre dependen 
del mercado internacional, 
según Mendoza. Añadió 
que la caída en el precio 
de la soja a nivel también 
tendría su incidencia, 
aunque enfatizó que las 
estrategias comerciales 
de Estados Unidos ya pro
movieron acciones desde 
otros países. "Muchos gru
pos como la Unión Euro
pea, China y Brasil ya están 
tomando precauciones de 
la devaluación que Trump 
anunció para el mercado 
norteamericano, por lo que 
ellos ya empezaron a deva
luar su moneda. Tanto así 
que el euro, el yuan chino 
y el real sufrieron una de
valuación sobre el dólar”. 
Explicó que esta acción 
sería para evitar que di
chas economías sean muy 
golpeadas.

Consulte bases y condiciones en www.beneficiosbancognb.com.py

BANCO
GNB
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Apuestan a la modernización del transporte aéreo con nuevos procesos

DINAC y FAA avanzan en la certificación 
del aeropuerto Silvio Pettirossi
prenso@5dias.com.py

L
a Dirección Na
cional de Ae
ronáutica Civil 
(DINAC) anunció 
avances significativos en 

diciembre sobre el pro
yecto de certificación del 
Aeropuerto Internacional 
Silvio Pettirossi. Según 
comentó a finales del año 
pasado Rubén Mendoza, 
presidente de la DINAC, 
esta certificación se está 
llevando a cabo en coordi
nación con la Administra
ción Federal de Aviación 
(FAA) de los Estados Uni
dos.

El pasado 10 de diciembre 
se llevó a cabo una reu
nión en Miramar, Florida, 
entre el presidente de la 
DINAC, Nelson Mendoza, 
con James Jelinski, mana
ger de la FAA, Miami Inter
national Field Office, res
ponsable de las regiones 
del Caribe, Medio Oriente 
y Sudamérica donde acor
daron elaborar un plan de 
acción para el año 2025, 
designando a Melvin Clin
ton (FAA) como punto fo
cal. "La certificación busca 
cumplir con estándares 
internacionales de segu
ridad y calidad operativa, 
esenciales para garantizar 
operaciones más seguras 
y eficientes", declaró Men
doza con anterioridad.

Clinton será el encargado 
de coordinar las acciones 
necesarias a través de la 
oficina de la FAA ubica
da en Brasilia, República 
Federativa del Brasil. 
Además, informaron que 
la Agencia Nacional de 
Aviación Civil (ANAC), con 
sede en Brasilia, ofreció su 
apoyo para esta iniciativa. 
Asimismo, ya se estable
cieron los primeros con
tactos con las autoridades 
competentes, y se informó 
a la aerolínea Latam, con 
base en Asunción, para 
coordinar esfuerzos.

El proceso forma parte de 
un plan estratégico que in
cluye la implementación 
de un programa de código 
compartido, lo que facili
taría nuevas conexiones 
internacionales. Mendo
za destacó: "Este paso es 
crucial para incrementar

Se busca con esto cumplir con estándares internacionales de seguridad y calidad.

la conectividad aérea y po- 
sicionar al Paraguay como 
un hub regional".

La certificación también 
incluye auditorías técni
cas y mejoras en infraes
tructura, como el man
tenimiento de pistas y 
sistemas de iluminación.

La iniciativa comenzó 
en noviembre pasado, 
cuando se anunciaron los 
primeros trabajos para 
cumplir con los requisitos 
técnicos exigidos por la 
FAA. En ese momento, se 
mencionó la importancia 
de la certificación para 
permitir vuelos de código 
compartido entre aero
líneas estadounidenses, 
paraguayas y otras lati
noamericanas, como Del
ta Airlines y Azul. Según 
la DINAC, este proyecto 
beneficiará tanto a los pa
sajeros como al comercio 
internacional.

La certificación del aero
puerto permitirá que aero

líneas locales e internacio
nales operen con mayor 
flexibilidad, abriendo la 
posibilidad de atraer nue
vas rutas y operadores.

"Estamos comprometidos 
con alcanzar los estánda
res más altos de la aviación 
civil", afirmó Mendoza, 
quien enfatizó la necesi
dad de colaboración entre 
las autoridades y el sector 
privado.

En cuanto a los avances 
técnicos, la DINAC señaló 
que ya se han completado 
varias fases del proceso, 
incluyendo la capaci
tación de personal y la 
adquisición de equipos 
especializados. Estas me
didas están alineadas con 
las normativas de la Orga
nización de Aviación Civil 
Internacional (OACI).

Aprobaciones para ta
xis aéreos
Además de los esfuerzos 
de certificación, la DINAC 
destacó la relevancia de 

las aprobaciones recientes 
para taxis aéreos. Estas 
aprobaciones incluyen a 
varias empresas que cuen
tan con la habilitación ne
cesaria para operar vuelos 
nacionales de pasajeros, 
correo y carga.

Entre las compañías cer
tificadas se encuentran 
Helitactica S.A., La Misión 
S.R.L., Aerotax S.A., Air 
Par Service S.R.L., Para
guay Air Express S.A., Air 
Mercosur S.A., Aeroshop 
S.A./Aeropar, e Inflight 
Aviation S.A./Flightnext 
Aviation.

Un comunicado oficial de 
la DINAC subraya que las 
empresas habilitadas han 
pasado por un riguroso 
proceso de certificación 
que garantiza la seguri
dad de sus operaciones. 
"Realizar operaciones de 
transporte aéreo por par
te de una persona física 
o jurídica sin un certifi
cado habilitante emitido 
por la DINAC es conside

rada una falta grave", ad
vierte el documento.

Asimismo, se insta a los 
usuarios a verificar que 
las empresas contrata
das estén debidamente 
certificadas. "Aquellos 
usuarios que utilicen 
los servicios prestados 
por empresas o aerona
ves no habilitadas por la 
DINAC no podrán exigir 
el cumplimiento de los 
términos y condiciones 
de un contrato de ser
vicio de transporte aé
reo ni indemnizaciones 
contempladas en los re
glamentos nacionales e 
internacionales", agrega 
el comunicado.

La DINAC reafirma su 
compromiso de velar por 
la seguridad de las ope
raciones aéreas y reco
mienda adquirir pasajes 
aéreos exclusivamente 
desde páginas oficiales 
de las aerolíneas o agen
cias de viajes registradas 
en el sistema Registur.

Desde la dirección aeronáu
tica consideran que tanto la 
certificación del Aeropuerto 
Silvio Pettirossi como las ha
bilitaciones para taxis aéreos 
forman parte de un esfuerzo 
integral por parte de la DINAC 
para modernizar y fortalecer 
el sector de la aviación en Pa
raguay, garantizando están
dares internacionales de se
guridad y promoviendo una 
mayor conectividad aérea.

EL DATO

SE CONTINUARAN 
COORDINANDO 
ACCIONES DESDE 
BRASILIA, SEDE 
DE LA FAA EN LA 
REGION.

LA CIFRA

8
COMPAÑÍAS 
HABILITADAS 
PARA SERVICIOS 
DE TAXI AEREO.

mailto:prenso@5dias.com.py
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U
niverano 2025 en 
su undécima edi
ción que arranca 
este sábado 18 de 
enero a las 9 am en la ciu

dad de Caacupé, abordará 
como eje central la manera 
cómo se alcanza el éxito de 
forma colectiva en toda ta
rea humana. Somos lo que 
hacemos entre todos.

En una sociedad en perma
nente desconfianza, polari
zación y descomposición, 
la tarea colectiva es hoy 
más que urgente. Varios 
connotados pensadores y 
hacedores de trabajos aso
ciados acercan su visión 
de cómo el Paraguay tuvo 
grandes éxitos cuando la 
idea, el compromiso y la 
constancia en las obras 
conjuntas alcanzaron el 
éxito permanente.

"Henry Ford, el empresario 
que popularizó el auto
móvil decía: "soñar juntos 
es el comienzo, caminar 
juntos es la mera pero lle
gar juntos: es el éxito". La 
recuperación del modelo y 
la memoria del hacer jun
tos es fundamental en los 
tiempos que corren que 
ponen en entredicho or
ganizaciones sociales a las 
que en vez de mejorarlas 
se las ataca y destruye sin 
surgir oposiciones. El fun
dador de estos encuentros 
culturales en el verano 
paraguayo el Dr. Benjamín 
Fernandez Bogado, quien 
afirma que "vivimos un 
tiempo de individualismos 
que se imponen sobre la 
tarea colectiva, asociada y 
mancomunada.

Estamos fragmentando 
la sociedad que cada vez 
expresa en su polarización 
un claro sesgo divisivo 
que no logra consumar el 
éxito y la satisfacción entre 
todos. Además, nos aísla y 
hace presa de la mentira, el 
engaño y la manipulación

Undécima edición

Univerano 2025: La actuación
colectiva como factor de éxito

EL DATO

Univerano 2025 es una invitación para el aprendizaje

tecnológica".
Una de las cuestiones cen
trales de Univerano 2025 
es observar qué elementos 
producen esa capacidad 
colectiva de hacer las cosas 
y permanecer en el tiempo.

UNA OFERTA 
CULTURAL ÚNICA
Estos encuentros de Uni

verano que han tenido 
más de 1.200 asistentes a 
lo largo de estos once años 
han convocado a personas 
de diferentes ciudades 
del Paraguay que se con
gregan en Caacupé prin
cipalmente pero que han 
llevado el modelo a San 
Bernardino, Atyra, Itacu- 
rubi de la Cordillera, Toba- 

ti, Piribebuy, Encarnación, 
Iturbe y Yataity. Varias 
personas que en vacacio
nes se trasladan a estos 
sitios en las vacaciones de 
verano tienen la ocasión 
en estos encuentros la 
posibilidad de compartir 
saberes y experiencias en 
ambientes dominados por 
la naturaleza de los sitios 

escogidos.
Este sábado 18 a las 9 de 
la mañana han sido con
vocados el antropólogo 
Marcelo Bogado graduado 
de la Universidad de París 
y con varios textos sobre 
comunidades aborígenes y 
profesor en universidades 
locales e internacionales 
que abordará las carac-

UNIVERANO, 2025 
EN SU ,UNDECIMA 
EDICION SE 
LLEVARA A CABO 
EN CAACUPE

LA CIFRA

1.200
ASISTENTES 
SUMA UNIVERANO 
A LO LARDO DE 
ESTOS ANOS

terísticas del teko (forma 
de ser) del paraguayo en 
sus modos asociativos. 
El abogado José Manuel 
Giménez Piris con varios 
años de vivir y trabajar en 
Málaga (España) y conoce
dor de esa gran comunidad 
de la diáspora nacional 
que alcanza más de 200 
mil en la Madre Patria dará 
una visión sobre los expa
triados y el historiador y 
comunicador Caacupeño 
Pedro Artemio Ruiz quien 
comentará sobre expe
riencias colectivas que se 
consumaron en éxito en la 
capital del departamento 
de Cordillera.

Univerano 2025 es una 
invitación para el aprendi
zaje, el conocimiento y el 
reconocimiento de saberes 
y capacidades colectivas. 
"Somos lo que hacemos 
entre todos" es el leitmo
tiv este año de la gran cita 
cultural en el verano para
guayo .

mailto:prensa@5dias.com.py
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DESIGNACIÓN
Rodrigo Ruiz Morel, Superintendente de Valores

E
l ministro de Eco
nomía, Carlos Fer
nández Valdovinos 
fue el encargado de 
presentar en conferencia de 

prensa desde Mburuvicha 
Roga el nombramiento de 
Rodrigo Ruiz como el nuevo 
Superintendente de Valores.

Resaltó no solamente las 
aptitudes académicas con 
dos maestrías en el exterior 
y siendo docente de varias 
universidades a nivel local, 
sino además sus 14 años de 
carrera en el Banco Central 
del Paraguay (BCP).

"Nosotros estamos apostan
do nuevamente por gente 
de la casa, personas que 
están identificadas con la 
institución porque consi
deramos que tenemos que 
seguir preservando la inde
pendencia y la institucio- 
nalidad del BCP, lo cual se 
logra trabajando con gente 
de la casa, no con otros que 
vienen de otro lugar y que 
podrían tener otro tipo de 
interés".

El fortalecimiento de la Su
perintendencia de Valores 
es clave para el futuro del 
país. Siendo Paraguay grado 
de inversión, es una gran 
oportunidad para el sector 
privado ya que hay muchos 
interesados que están bus
cando invertir en Paraguay 
por lo que el mercado de 
valores representa un canal 
por el cual se puede mate
rializar las inversiones, se
gún explicó el ministro.

"Hay mucho por hacer, cree
mos que es un mercado que 
creció mucho últimamente 
pero aún es incipiente en 
comparación con otros paí
ses de la región”, agregó al 
respecto Fernández.

Por su parte, Carlos Car
vallo, presidente del BCP, 
comentó que fue una deci
sión consensuada entre el 
presidente de la República, 
Santiago Peña, el ministro 
de Economía y el Banco 
Central la designación de 
Rodrigo Ruiz como Super
intendente de Valores.

"Ruiz reúne todas las condi-

“Queremos constituirnos 
en un regulador que sea 
eficiente, moderno y robusto”

GOBIERNO di

PARAGLAi
^PERFIL

Ruiz en conferencia de prensa compartió los ejes de gestión de la Superintendencia.

Rodrigo Ruiz es un profesional con una formación 
académica diversa, habiendo realizado estudios en 
prestigiosas instituciones en Inglaterra, Alemania, 
Estados Unidos, España, México, Brasil y Corea. 
Con una sólida base en contabilidad, finanzas y 
ciencia de datos, es graduado en Contabilidad 
Publica por la Universidad Nacional de Asunción, 
con una maestría en Finanzas por la Universidad de 
Leicester de Inglaterra y actualmente cursando el 
último año del Máster en Analytics por el Georgia 
Institute of Technology de Estados Unidos, entre 
otros estudios especializados en diversos países. 
A lo largo de su carrera de 14 años en el Banco 
Central del Paraguay, ha desempeñado roles clave 
en la Superintendencia de Bancos acompañando la 
supervisión de riesgos crediticios, de liquidez y de 
mercado, además de liderar iniciativas regulatorias. 
En su anterior rol como Intendente de Regulación 
y Registros de la Superintendencia de Valores, 
supervisaba y coordinaba el marco regulatorio 
y gestionaba el registro de agentes y emisores 
en el mercado de valores, además de velar por 
la implementación de modelos cuantitativos 
avanzados de inteligencia de datos y promover 
la adopción de mejores prácticas regulatorias.

ciones..., los méritos están 
de su lado. Posee una gran 
formación académica en te
mas que son afines al cargo 
que va a ocupar, así como 
su trayectoria en el Banco 
Central. Cuando le tocó es
tar en la Superintendencia 
de Bancos desarrolló tra
bajos muy importantes de 
supervisión de mercado y 
de riesgo, y fue uno de los 
artífices de lo que hoy es 
un aspecto fundamental 
de la eficiencia del sistema 
financiero que es la central 
de riesgo del BCP”, indicó.

Recientemente en el cargo 
como Intendente de Re
gulación y Registros de la 
Superintendencia de Valo
res, Ruiz estuvo muy invo
lucrado en todo el proceso 

de redacción y armado de 
lo que es el anteproyecto de 
ley del mercado de valores.

ROL
Carvallo aprovechó la oca
sión para destacar que al 
hablar de institucionalidad 
económica y del Banco 
Central del Paraguay, los 
procesos son naturales y 
orgánicos, y el trabajo de 
Joshua Abreu en conjunto 
con Rodrigo Ruiz, ha po
sibilitado que hoy en día 
la Superintendencia se 
encuentre plenamente in
corporada al BCP, operando 
en sinergia con las otras dos 
Superintendencias.

"Esos esfuerzos no son 
fáciles, es un proceso que 
demanda no solamente un 

esfuerzo relevante desde 
el punto de vista de la or
gánica del Banco Central 
sino que también desde un 
aspecto cultural, en donde 
Rodrigo Ruiz también ha 
tenido una participación 
en esos temas. Confiamos 
plenamente en su capa
cidad y creemos que va a 
seguir el rumbo que viene 
implementando el BCP en 
lo que tiene que ver con el 
fortalecimiento de la super
visión y en el cada vez más 
importante rol que cree
mos que tiene que tener el 
mercado de valores como 
financiador del desarrollo 
en el país", mencionó.

REGULADOR
En palabras de Rodrigo 
Ruiz, el nuevo desafío lo 

toma bajo la convicción de 
que la Superintendencia de 
Valores va a ser un agente 
de cambio que va a acom
pañar el desarrollo eco
nómico que experimenta 
Paraguay.

"Queremos constituirnos 
en un regulador que sea 
eficiente, moderno y ro
busto, que pueda asegurar 
o garantizar que exista un 
mercado de valores confia
ble y transparente", sostuvo 
Ruiz.

Sobre el proyecto de ley en 
puerta, manifestó que ayu
dará a dinamizar el merca
do de valores. Añadió que 
la gestión de la Superinten
dencia de Valores se cimen
tará en ejes principales. En 

primer lugar, la moderni
zación e innovación tecno
lógica, y para ello ya tienen 
diseñado plataformas tec
nológicas que ayudarán a 
descongestionar todo trá
mite que se tenga que hacer 
con la Superintendencia de 
Valores.

"Además, se encuentra 
también en etapa de diseño 
un sistema de información 
de manera a disponer de 
datos estandarizados y ac
cesibles para todos los in
versionistas, tanto locales 
como internacionales. Por 
otro lado, queremos contar 
con un marco normativo 
ordenado e integral que va 
de la mano con el proyecto 
de ley que estamos traba
jando", afirmó.

Viví un 
verano 
único I

Con 
beneficios 
exclusivos

CONOCELOS AQUÍ

BANCO

ATLAS
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PANAMÁ
Foro económico internacional será el 29 y 30 de enero

CAF busca aumentar sus activos en más 
de US$ 100.000 millones en 10 años
prenso@5dias.com.py

E
l Foro Económi
co Internacional 
América Latina y 
el Caribe 2025 se 
llevará a cabo los días 29 

y 30 de enero en el Centro 
de Convenciones de Pana
má. Se trata de un evento 
de alto nivel que reunirá a 
líderes globales y regiona
les para debatir y formular 
estrategias que impulsen 
el crecimiento económico 
sostenible y el bienestar 
de los latinoamericanos y 
caribeños.

América Latina y el Caribe 
enfrenta desafíos estruc
turales que han limitado 
su crecimiento económico 
y social durante décadas. 
A pesar de contar con 
vastos recursos natura
les, una población joven 
y emprendedora, o un 
potencial energético envi
diable, la región continúa 
presentando bajo creci
miento y alta desigualdad. 
El foro abordará cómo la 
región puede lograr un 
crecimiento económico 
inclusivo y sostenible en 
los próximos años.

ESPACIO
El foro, que servirá como 
un espacio de encuentro 
entre sector privado, auto
ridades gubernamentales 
y del ámbito multilateral, 
tendrá como objetivo 
principal identificar y pro
mover estrategias innova
doras que fortalezcan las 
instituciones, fomenten la 
innovación y la digitaliza- 
ción.

El objetivo es que avancen 
en la transición hacia una 
energía verde, desarrollen 
infraestructura estratégica 
y generen oportunidades 
inclusivas para todos, 
atendiendo que estas ini
ciativas son fundamenta
les para superar los obstá
culos actuales y crear un 
entorno económico más 
dinámico y resiliente.

ECONOMÍA
El presidente ejecutivo de 
CAF, Sergio Díaz Granados, 
explicó que el foro será 
un paso clave hacia estos 
objetivos, ya que trazará 
planes de acción concretos 
para mejorar la calidad de 
vida y crear una economía

Las actividades permitirán a los participantes los desafíos y oportunidades de la región

más justa, resiliente y sos
tenible.

"El banco trabaja para 
adaptar a los países a las 
condiciones climáticas. 
Esta no es una región 
que contamine mucho, 
pero sí sufre mucho a 
causa del cambio cli
mático, lo vimos con las 
inundaciones y la se
quía. Hace tres años el 
Directorio aprobó cada 
vez más operaciones 
verdes en América La
tina”, dijo el presidente 
ejecutivo de la CAF.

SESIONES
Durante los dos días 
del evento, se llevarán 
a cabo una serie de se
siones que incluirán 
paneles de discusión, 

conferencias magistra
les y talleres colabora- 
tivos. Estas actividades 
permitirán a los partici
pantes explorar en pro
fundidad los desafíos 
y oportunidades de la 
región, promoviendo un 
diálogo constructivo y 
el intercambio de ideas 
innovadoras.

El presidente mencionó 
que América Latina y el 
Caribe tienen la oportu
nidad de establecer un 
camino de crecimiento 
inclusivo y sostenible. A 
través de la colaboración 
y el intercambio de ideas 
en este foro, los líderes 
de la región pueden tra
bajar juntos para crear 
una economía más justa, 
resiliente y próspera.

SERGIO DÍAZ GRANADOS
PRESIDENTE EJECUTIVO DE LA CAF

Esta no es una región que 
contamina mucho, pero sí sufre 

mucho a causa del cambio 
climático. Hoce tres años el 

Directorio aprobó cada vez más 
operaciones verdes en América 

Latina"
PARTICIPACIÓN
El foro contará con la par
ticipación de autoridades 
como Sergio Díaz-Grana
dos, presidente ejecutivo 
de CAF; Rebeca Grynspan, 
secretaria general de la 
Conferencia de las Nacio
nes Unidas sobre Comer
cio y Desarrollo y Carlos 
Felipe Jaramillo, vicepre
sidente del Banco Mundial 
para la región de América 
Latina y el Caribe.

También estarán presen
tes Andrés Allamand, 
secretario general Ibe
roamericano; José Manuel 
Salazar-Xirinachs, secreta
rio ejecutivo de la CEPAL; 
Joseph Oughourlian, pre
sidente del Grupo Prisa, 
Gustavo Santos, director 
para las Américas de ONU 
Turismo; Susan Segal, pre
sidenta del Council of the 
Américas; Núria Vilanova, 
presidenta de CEAPI, y

Rebecca Bill Chavez, direc
tora de diálogo Interameri- 
cano, entre otros.

Además, se llevarán a cabo 
charlas magistrales por 
parte de Mateo Renzi, ex 
primer ministro de Italia; 
Helle Thorning-Schmidt, 
ex primera ministra de Di
namarca, y Jeremy Rifkin, 
sociólogo y economista, 
entre otras figuras de re
nombre global.
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COMERCIO EXTERIOR 2024
La baja cotización internacional del grano fue el fundamento de la menor facturación

Complejo soja cae 13% en ingresos pese 
a enviar 1,2 millones de toneladas más
prenso@5dias.com.py EXPORTACIÓN DEL COMPLEJO SOJERO AL CIERRE DEL 2024 ^EL DATO ^LA CIFRA

D
e acuerdo al úl
timo informe de 
Comercio Exterior 
del Banco Central 
del Paraguay (BCP), el Pa

raguay concretó una cifra 
récord de exportación en 
2024 en torno a 7,98 millo
nes de toneladas de soja, un 
23% más respecto al 2023. 
Sin embargo, pese al incre
mento del volumen, la baja 
cotización fue el principal 
motivo de la caída del 7,4 % 
en el valor generado.

De enero a diciembre de 
2024 fueron exportados 
7,98 millones de toneladas 
de soja paraguaya, una ci
fra récord de envíos para el 
país. En comparación con 
los 6.49 millones de tonela
das del 2023, esta variación 
representó una suba de 1.49 
millones de toneladas (23%), 
indica la banca matriz.

A pesar de la cifra exportada, 
se registró una merma del 
7,4 % en los ingresos a causa 
de la baja cotización inter
nacional del grano. En los 
12 meses del año pasado se 
generaron US$ 3170,3 millo
nes, una diferencia de US$ 
253,7 millones, ya que en el 
2023 ingresaron US$ 3424 
millones.

CAÍDA EN LOS 
DERIVADOS
En cuanto a los números de 
los derivados de la soja, se 
observa que la tendencia ha 
sido negativa tanto en vo
lumen exportado como en 
ingreso de divisas. El infor
me muestra que en cuanto 
a la harina de soja, la caída 
en relación al 2023 fue de 
-32,8% en concepto de va
lores generados y -12,9% en 
cantidad de toneladas.
Mientras que en cuanto al

Fuente: Comercio Exterior del Banco Central del Paraguay

USS millones
2023

USS millones
2024

Diferencia 
en USS millones Variación

Grano de soja 3.424,0 3.170,0 -254,0 -7,4%

Harina de soja 885,1 594,9 -290,2 -32,8%

Aceite de soja 516,5 409,3 -107,2 -20,8%

Totales 4.825,6 4.174,2 -651,4 -13,5%

Miles de Ton. 
enviadas 2023

Miles de Ton. 
eviadas 2024

Diferencia en 
Miles de Ton. Variación

Grano de soja 6.494,8 7.987,0 1.492,2 23,0%

Harina de soja 1.895,3 1.650,9 -244,4 -12,9%

Aceite de soja 522,7 496,9 -25,8 -4,9%

Totales 8.912,8 10.134,8 1.222,0 13,7%

aceite de soja, la reducción 
se dio en torno a 20,8% en la 
facturación y 4,9% en volu
men embarcado.

PRINCIPALES
DESTINOS
En cuanto a los mercados, 
Argentina se ha constituido 

Argentina fue el mayor comprador de la soja paraguaya con el 86% de participación

en el principal destino de la 
soja paraguaya, con el 86,2% 
del total, seguido por Brasil, 
con el 9,8% de participación. 
También hay una categoría 
llamada "Resto" que ven
drían a ser otros países pero 
con una demanda mucho 
menor (ocupa un 4,1% de 

participación).

Por el lado de Argentina, las 
estadísticas muestran lo que 
ya se viene mencionando, 
los ingresos por envíos de 
soja al vecino país han caí
do un 14,3% pese a que las 
exportaciones en cantidad

LAS COTIZACIONES 
INTERNACIONALES 
DE LOS 
COMMODITIES 
EN DICIEMBRE 
2024 MOSTRARON 
UNA TENDENCIA 
NEGATIVA.

de toneladas han crecido 
prácticamente el mismo 
porcentaje (14,4%). Mientras 
que la venta de soja al Bra
sil registró aumentos tanto 
en el volumen embarcado 
como en los ingresos de 
divisas (+219% y +284% res
pectivamente)

SITUACIÓN DEL 
MERCADO
Ante este escenario, desde el 
BCP argumentan que las co
tizaciones internacionales 
de los commodities agríco
las, en diciembre del 2024, 
verifican una tendencia 
negativa. En ese sentido, ex
plicaron que en la Bolsa de 
Rosario, el precio de la soja 
se redujo 1,6 % en diciembre 
pasado, en comparación con 
noviembre, y 19,1 % en rela
ción con el último mes del 
2023.

Por su parte, en el último 
mes del 2024 el mercado de 
Chicago registró una caída 
de 1,2 % en la cotización de 
la oleaginosa, respecto a 
noviembre del 2024 y una 
caída de 25 %, si se compara 
con diciembre del 2023.

"Desde el lado de la oferta, 
esta disminución se ex
plica por las proyecciones 
de una cosecha récord en 
Brasil, el principal produc
tor mundial. Por el lado 
de la demanda, influyó la 
debilidad de las importa
ciones de soja por parte 
de China; adicionalmente, 
las tensiones en la relación

7,9
MILLONES DE 
TONELADAS SE 
EXPORTARON 
EN TODO EL 
2024

comercial entre China y 
Estados Unidos ejercieron 
una presión adicional so
bre el mercado", sostiene el 
informe del BCP.

SECTOR PRIMARIO 
EN GENERAL
Al analizar el comporta
miento de las exportacio
nes registradas en valores, 
por niveles de procesa
miento, se observó que los 
productos primarios, al 
mes de diciembre del 2024, 
ascendieron a US$ 4.033,6 
millones, un 12,6% inferior 
con respecto a igual pe
riodo del año anterior, con 
una incidencia negativa de 
4,9 p.p.

En ese sentido, el reporte 
del BCP resalta que los pro
ductos de mayor inciden
cia fueron el maíz y la soja.

Por otra parte, al considerar 
el volumen de las expor
taciones registradas por 
niveles de procesamiento, 
se tiene que los productos 
primarios experimentaron 
una reducción de 56,7 mil 
toneladas a diciembre de 
2024 respecto al mismo 
periodo del 2023, repre
sentando una contracción 
de 0,5%.

De esta manera, alcanza
ron un nivel de 10.977,3 mil 
toneladas, donde el maíz 
fue el producto que regis
tró la mayor incidencia 
negativa en el total de las 
exportaciones en volumen

mailto:prenso@5dias.com.py
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Business Itaú
Itaúlnvest
La nueva plataforma 
de inversiones de Itaú

TECNOLOGÍA
¿MUSK COMPRARÁ 
TIKTOK EN 
ESTADOS UNIDOS?
Funcionarios chinos 
estarían evaluando 
una posible opción 
que implica que 
Elon Musk adquiera 
las operaciones 
estadounidenses de 
TikTok si la empresa 
no logra esquivar una 
polémica prohibición.

TRUMP
NUEVO ORGANISMO 
ESPECIALIZADO 
PARA ARANCELES

El presidente electo 
de Estados Unidos, 
Donald Trump, 
informó que creará 
un organismo 
especializado para 
recaudar aranceles, 
a menos de una 
semana de volver 
a la Casa Blanca.

CATÁSTROFE
ELEVADO COSTO 
ASEGURADO POR 
INCENDIOS EN LA

Los incendios 
forestales que han 
asolado amplias 
zonas de Los Ángeles 
en Estados Unidos 
podrían ocasionar 
pérdidas de hasta US$ 
30.000 millones a la 
industria de seguros 
casi una semana 
después de su inicio.

VARIACIÓN
Los precios al consumidor crecieron un 2,7%

Argentina alcanzó inflación 
en diciembre de 2,7%

Argentina cierra el año con una inflación acumulada muy inferior a la de 2023.

EFE

E
l índice de precios 
al consumidor 
(IPC) en Argentina 
se situó en diciem
bre en el 117,8% interanual, 

su octava desaceleración 
consecutiva, tras registrar 
el mes pasado una varia
ción interanual del 166%, 
informó el Instituto Nacio
nal de Estadística y Censos 
(Indec).

En el último mes del año, 
los precios al consumidor 
crecieron un 2,7% en com
paración con noviembre, 
lo que evidencia también 
un aumento de la variación 
intermensual respecto a la 
inflación del 2,4% registra
da el mes anterior.

INFLACIÓN INFERIOR 
AL 2023
Con esta cifra, Argentina 
cierra el año con una in
flación acumulada muy 
inferior a la de 2023, que se 
ubicó en un 211,4% y repre
sentó una de las mayores 
del mundo.

De acuerdo al informe del 
Indec, los precios de los 
bienes aumentaron el mes 
pasado un 1,9% en com
paración con noviembre, 
mientras que los servicios 
subieron un 4,4%, unos da
tos que ascienden al 96,3% 
y el 189%, respectivamente, 
en la comparación inte
ranual.

Entre las subidas registra
das en diciembre destacan 
las categorías de vivienda, 
agua, electricidad y gas 
(5,3%) por los incrementos 
en los alquileres, seguida 
de comunicación (5,0%), 
producto del aumento en 
los costos de servicios de 
telefonía e Internet.
En cambio, las menores 
variaciones de precios se

EL DATO

ENTRE LAS 
SUBIDAS 
DESTACAN LAS 
CATEGORIAS DE 
VIVIENDA.

observaron en las prendas 
de vestir y calzado (1,6%) y 
equipamiento y manteni
miento del hogar (0,9%).

ÚLTIMOS 
PRONÓSTICOS
Las cifras publicadas hoy 
por el INDEC coinciden con 
los últimos pronósticos pri
vados, que recaba todos los 
meses el Banco Central de 
Argentina, y que habían 
indicado precisamente que 
la inflación cerraría el 2024 
en un 117,8%, con una tasa 
mensual del 2,7% en di
ciembre.
Para este 2025, el Releva- 
miento de Expectativas de 
Mercado (REM) del Banco 
Central estimó índices de 
Precios al Consumidor 
(IPC) del 25,9%, así como 
una inflación moderada

LA CIFRA

117,8%
SE HABÍA 
INDICADO 
POR LAS 
INFLACIONES.

del 15,3% para 2026 y un 
descenso hasta el 10% para 
2027.

Tras la súbita devaluación 
del peso argentino dispues
ta por el Gobierno de Javier 
Milei apenas iniciar su man
dato, en diciembre de 2023, 
y el impacto de sus prime
ras medidas ultraliberales, 
los precios iniciaron una 
tendencia descendente en 
Argentina como resultado 
de un fuerte ajuste fiscal y 
monetario y un derrumbe 
del consumo, que aplastó la 
demanda.

Pese al rebote del 0,3% en 
relación con el dato de no
viembre, la cifra fue bien 
recibida por el Gobierno 
nacional.
"Esto se da en un mes en 
el cual el índice presenta 
una estacionalidad positi
va, vinculada a las fiestas 
y al inicio del período de 
vacaciones de verano, y en 
un contexto donde tanto la 
actividad económica como 
los ingresos presentan una 
fuerte recuperación", expli
có el ministro Luis Caputo.

PETRÓLEO
CRUDO ALCANZA 
NIVEL MÁS ALTO EN 
CINCO MESES
El crudo cerró cerca 
de los US$79 el barril 
-un máximo de cinco 
meses-debido a que 
una nueva ola de 
sanciones de EE.UU. 
contra la industria 
energética rusa 
amenazó con reducir 
los suministros.

ADMINISTRACIÓN
BIDEN CONDONA 
DEUDA A150.000 
ESTUDIANTES

Joe Biden anunció 
la decisión de 
condonar la deuda 
con las universidades 
de otras 150.000 
personas, lo que eleva 
a más de 5 mi Iones 
el número total de 
estadounidenses 
beneficiados.

ENTRETENIMIENTO
APLAZAN LAS 
NOMINACIONES DE 
LOS OSCAR

La Academia de las 
Artes y las Ciencias 
Cinematográficas 
anunció que pospuso 
por segunda vez 
el anuncio de las 
nominaciones a los 
Oscar de este año 
debido a los incendios 
forestales que afectan 
a Los Ángeles.
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MIRADA 360°
NICARAGUA
ACUSAN A ORTEGA DE PRETENDER 
INSTAURAR UNA DINASTÍA
La opositora Concertación 
Democrática Nicaragüense (CDN) 
acusó al presidente de Nicaragua, 
Daniel Ortega, y a su esposa y 
vicepresidenta, Rosario Morillo, de 
pretender instaurar una "dinastía" en 
el país, al reformar la Constitución.

MÉXICO
GOBIERNO LANZA PLAN PARA 
SUSTITUIR IMPORTACIONES CHINAS
La presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum, presentó un plan para 
sustituir importaciones chinas y 
aumentar la producción nacional, en 
momentos de incertidumbre por las las 
anunciadas políticas proteccionistas 
de Donald Trump en Estados Unidos.

VENEZUELA
MADURO ORDENÓ REDUCIR LA 

REPRESENTACIÓN DIPLOMÁTICA

El gobierno de Venezuela, a través 
de su Cancillería, emitió una orden 

para que los gobiernos de Países 
Bajos, Francia e Italia reduzcan a 
tres el número de diplomáticos 
acreditados en sus respectivas 

embajadas en Caracas.

INGLATERRA
PRINCESA DE GALES UISITA EL HOSPITAL 
DONDE SE REALIZÓ EL TRATAMIENTO

Kate Middlteton, princesa de Gales, 
visitó el hospital londinense en el 
que se sometió a un tratamiento 
contra el cáncer el año pasado para 
agradecer personalmente a los 
médicos sus cuidados y su apoyo.

ESPAÑA
BUSCAN IMPUESTO DEL 100% A 
EXTRANJEROS QUE COMPREN CASAS
España quiere que los residentes no 
pertenecientes a la Unión Europea 
paguen hasta el 100% de impuestos 
por la compra de viviendas en el 
país, en un intento por frenar el 
creciente descontento por el aumento 
de los precios inmobiliarios.

PANAMÁ
TRÁNSITO POR EL CANAL AUMENTÓ 
A 34,2 BUQUES DIARIOS
El promedio de buques que pasaron 
por el Canal de Panamá en diciembre 
aumentó a 34,2 al día desde 33,3 
registrados en noviembre, mientras 
la vía continúa recuperándose de 
restricciones de paso anteriores.

RUSIA
SUFREN MASIU0 ATAQUE 
UCRANIANO CON DRONES

Las defensas antiaéreas rusas habrían 
derribado un centenar de drones 

sobre 12 regiones del país en el 
mayor ataque ucraniano de 2025.

Según informaciones, 17 aparatos no 
tripulados fueron destruidos en Oriol.

Z QATAR
UN ALTO EL FUEGO EN GAZA SE 

REANUDA TRAS "GRAN AUANCE"
Los negociadores se reunieron en 

Qatar con la esperanza de ultimar los 
detalles de un plan para poner fin a 

la guerra en Gaza, después de que el 
presidente, Joe Biden, indicara que 

era inminente un acuerdo de alto 
el fuego y liberación de rehenes.

FRANCIA EE.UU.

Aceptan renegociar impopular 
reforma de las pensiones

Vetan venta de automóviles 
procedentes de China y Rusia

El primer ministro 
de Francia, Frangois 
Bayrou, anunció que va 
a abrir un proceso ne
gociador limitado a tres 
meses con sindicatos y 
patronal para revisar la 
reforma de las pensiones 
de 2023 impulsada por 
el presidente Emmanuel 
Macron, que retrasa la 
edad mínima de jubi
lación de 62 a 64 años, 
pero dijo que si no hay 
acuerdo se mantendrá 
como está. "Podemos 
buscar una nueva vía 
de reforma, sin tótems

ni tabúes, ni siquiera 
la edad de jubilación, a 
condición de no socavar 
el equilibrio financiero, 
anunció Bayrou.

"He decidido volver a 

poner este tema sobre la 
mesa, con los interlocu
tores sociales, durante un 
breve período de tiempo", 
anunció Bayrou en su De
claración de Política Gene
ral ante el Parlamento.

Estados Unidos vetó 
la venta e importa
ción de automóviles 
conectados, así como 
sus componentes de 
hardware y software, 
procedentes de China y 
Rusia por la "amenaza" 
que suponen para la 
seguridad nacional.

En un comunicado, la 
Casa Blanca señaló que el 
Departamento de Comer
cio emitió su normativa 
definitiva que prohibirá 
la venta e importación 
de sistemas de hardware

y software de vehículos 
conectados así como de 
vehículos completos pro
cedentes de China y Rusia. 
La Administración Biden 
justificó la medida porque 
la presencia en las cadenas 

de suministro de adver
sarios extranjeros hacen 
que los sistemas y compo
nentes de estos vehículos 
supongan una significante 
amenaza en la mayoría de 
los autos en la carretera.
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SENTIDO COMÚN COACHING

Cómo la IA está 
transformando la 
economía de todos

JUAN PABLO 
FERNÁNDEZ 
@jpferbo
ABOGADO

LA LUCHA CONTRA LA 
FIEBRE AFTOSA

La felicidad como 
motor de tu 
negocio

FEDERICO ROCHA 
Director
CONSULTORÍA 8 GESTIÓN

Paraguay se encuentra en la cúspide 
de una transformación económica 
impulsada por la inteligencia 
artificial (IA). Este cambio, 
aunque sutil, promete redefinir el 
panorama económico del país en 
los próximos años y todavía muy 
pocos se están dando cuenta, 
conocido tradicionalmente por 
su fuerte sector agrícola, está 
experimentando un despertar 
tecnológico. La IA está emergiendo 
como un catalizador clave para 
el crecimiento económico, con 
proyecciones que sugieren 
un aumento del PIB del 3,6% 
para 2025, potencialmente 
el más alto de la región.

El sector agrícola, pilar de la 
economía paraguaya, está adoptando 
sistemas de IA para la gestión de 
cultivos y pronósticos climáticos. 
Esta "agricultura inteligente" 
promete aumentar la productividad 
y sostenibilidad del sector.

La industria manufacturera 
paraguaya está dando sus primeros 
pasos hacia la automatización 
inteligente. La implementación 
de sistemas de IA para el 
monitoreo de la producción 
podría impulsar la productividad 
y reducir costos operativos.

A pesar del potencial, enfrentamos 
obstáculos significativos como la 
falta de un marco legal específico 
para la IA y la protección de datos 
personales es un desafío urgente, 
la implementación generalizada 
de la IA requiere una mejora 
sustancial en la conectividad digital 
del país y existe una necesidad 
crítica de desarrollar programas 
de capacitación en IA para crear 
una fuerza laboral calificada.

En conclusión, mientras el 
mundo observa, Paraguay se 
prepara para dar un salto cuántico 
en su desarrollo económico. 
La revolución de la IA está en 
marcha, y promete reescribir el 
futuro económico de este país.

Paraguay ha recorrido un 
largo y arduo camino en 
su lucha contra la fiebre 
aftosa, una enfermedad 
que ha representado 
históricamente una 
amenaza significativa para 
la industria ganadera del 
país. Como nación que 
depende en gran medida 
de la exportación de carne 
bovina, la erradicación 
de esta enfermedad 
ha sido crucial para el 
desarrollo económico 
y la competitividad 
internacional del sector 
pecuario paraguayo. 
El punto de inflexión 
en esta batalla se 
produjo en mayo de 
1997, cuando Paraguay 
logró la certificación 
de País Libre de Fiebre 
Aftosa con régimen de 
vacunación, otorgada por 
la Organización Mundial 
de Sanidad Animal (OIE). 
Este logro marcó el inicio 
de una nueva era para 
la ganadería paraguaya, 
abriendo las puertas a 
mercados internacionales 
más exigentes y lucrativos. 
Sin embargo, el camino 
no ha estado exento de 
obstáculos. En 1999, el país 
tomó la audaz decisión de 
levantar la vacunación, 
aspirando al estatus de 
"País Libre de Fiebre Aftosa

Tras años de 
esfuerzos 

coordinados 
entre el 

sector público 
y privado, 
Paraguay 
ha logrado 

mantener su 
estatus de 

País Líbre de 
Fiebre Aftosa 

con Vacunación 
desde 2017.

sin Vacunación". Esta 
medida, aunque ambiciosa, 
resultó prematura. En 
2002, la reintroducción 
de la enfermedad en el 
distrito de Corpus Christi 
llevó a la suspensión de 
la certificación de la OIE. 
Tras años de esfuerzos 
coordinados entre el 
sector público y privado, 
Paraguay ha logrado 
mantener su estatus de 
País Libre de Fiebre Aftosa 
con Vacunación desde 2017. 
Este logro es el resultado 
de un programa nacional 
robusto que incluye 
campañas sistemáticas de 
vacunación, un sistema de 
vigilancia epidemiológica 
eficiente y un laboratorio 
de diagnóstico de 
alta seguridad. 
Actualmente, el país 
realiza dos periodos 
de vacunación al año, 
establecidos por el 
Servicio Nacional de 
Calidad y Salud Animal 
(SENACSA), en línea 
con el Plan Hemisférico 
de Erradicación de la 
Fiebre Aftosa (PHEFA). 
Estas campañas han 
sido fundamentales para 
mantener un alto nivel de 
inmunidad en la población 
bovina, que según datos 
oficiales, alcanza más 
del 90% de cobertura.
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¿Qué pasaría si la felicidad, más allá de 
un estado emocional, se convirtiera 
en el motor de tu empresa? En lectura 
de verano encontré "La industria 
de la felicidad", de W. Davies, quien 
nos invita a un viaje por el interior 
de una sociedad obsesionada con 
la búsqueda del bienestar.
El libro desvela cómo grandes 
corporaciones y gobiernos han 
construido un complejo entramado 
para medir, vender y manipular 
nuestra felicidad. Pero, ¿es esta la 
felicidad que realmente anhelamos? 
Te invito a repensar este concepto y 
a construir un modelo de empresa y 
negocio más humano y sostenible. 
¿Qué implica esto para ti 
como líder de empresa?
Replantear el éxito: El éxito empresarial 
ya no se mide solo en números, sino 
en el bienestar de los empleados y la 
contribución positiva a la sociedad. 
Invertir en el capital humano: Crear 
un ambiente de trabajo donde 
las personas se sientan valoradas 
y motivadas es fundamental 
para alcanzar la excelencia.
Fomentar la conexión: La felicidad no 
es un estado individual, sino un tejido 
social. Fomentar la colaboración y la 
empatia dentro de la empresa es clave. 
Ser agentes de cambio: el líder 
tiene el poder de transformar 
sus organizaciones y, por 
extensión, la sociedad.
Esta gestión de la felicidad interna 
redundará en una mejor experiencia 
del cliente, y ambas ideas están 
estrechamente relacionados.
Al integrar estos elementos en 
tus estrategias, podrás: 
Aumentar la satisfacción del 
cliente y fomentar la lealtad. 
Mejorar la productividad y el 
compromiso de los empleados. 
Crear una marca más 
humana y memorable.
Contribuir al bienestar de la sociedad. 
La industria de la felicidad es una 
llamada a la acción, a construir 
un futuro donde la felicidad sea 
el verdadero motor del progreso. 
¿Estás listo para liderar este cambio? 
Juntos podemos construir un 
futuro más feliz y próspero

ELSEMÁFORO

HACKERS ROBAN UNOS 
US$659 MILLONES

Piratas informáticos 
vinculados a Corea del 
Norte robaron unos 
US$659 millones en 
criptomonedas en 2024, 
con el fin de financiar 
su programa militar.

RAÚLVALDEZ 
Presidente
CAFYM

ASESORÍA Y ASISTENCIA 
TÉCNICA DEL MIC

Más de 7.000 asesorías 
y asistencias técnicas 
realizaron las oficinas 
regionales del MIC, como 
también emitieron unos 
1.300 certificados de 
origen para exportación.

EXPORTACIONES DE 
TRIGO AUMENTARON

De acuerdo al reporte 
de comercio exterior 
las exportaciones 
registradas de trigo en 
el 2024 aumentaron en 
un 121% comparadas 
con el año anterior.

EL EXPERTO RESPONDE

Hay sectores donde se 
paga más que el salaría 
mínimo como el sector 
logística.Yo elegiría 
sectores virtuosos 
para hacer una prueba 
piloto.

GUSTAVO LEITE
SENADOR DE LA NACION

Mientras que en el 2024, 
el ultimo trimestre fue el 

peor de la historia, pero las 
consecuencias no fueron 

peores gracias a la efectividad 
y eficacia del dragado, así 
como el mantenimiento y 

la apertura de canales.

mailto:prensa@5dias.com.py
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ESTADISTICAS
Mientras que la agricultura mostró signos positivos

Menor faena en noviembre atenuó un 
mejor indice de la actividad económica
prensa@5dios.com.py

E
l último informe 
del IMAEP publi
cado por el Banco 
Central del Para
guay (BCP) y que corres

ponde al mes de noviem
bre, señala que los buenos 
resultados en la producción 
agrícola impulsaron la acti
vidad económica mensual 
del Paraguay, mientras que 
los resultados negativos de 
la ganadería, como el bajo 
nivel de faena, atenuaron la 
tendencia favorable.

Sobre la agricultura, la Ban
ca Matriz menciona que 
conforme a las estimacio
nes de la campaña agrícola 
2023/2024 proveídas por el 
Ministerio de Agricultura y 
Ganadería (MAG), registró 
un crecimiento interanual 
como consecuencia de los 
mayores niveles de produc
ción estimados para soja, 
trigo, arroz, caña de azúcar, 
algodón, poroto, cañóla y 
yerba mate.

No obstante, el reporte in
dica que la producción de 
maíz mostró una retrac
ción, lo cual se explica debi
do a que el clima no acom
pañó durante las épocas 
más cruciales del desarrollo 
de este cultivo.

Por otra parte, la ganadería 
verificó un desenvolvi
miento interanual negati
vo explicado por el menor 
nivel de faenamiento de 
vacunos y aves. Sin embar
go, este comportamiento 
desfavorable fue mitigado 

por la mayor producción 
de leche cruda y huevos y 
el mayor faenamiento de 
cerdos.

CIFRAS GENERALES
La presentación principal 
del informe destaca que la 
actividad económica del 
país continuó mostrando 
un resultado interanual fa
vorable en noviembre del 
año anterior. En base a in
formaciones preliminares, 
el IMAEP registró un creci
miento de 7,5% con respec
to al mismo mes del año an
terior. Con este resultado, 
acumuló una variación de 
4,7% a noviembre de 2024.

En el crecimiento inte
ranual incidieron los des
empeños favorables de los 
servicios, las manufactu
ras, la construcción y la 
agricultura. Sin embargo, 
los resultados interanuales 
negativos de la generación 
de energía eléctrica y la 
ganadería atenuaron el di
namismo favorable de la 
actividad económica.

OTROS SECTORES
En los servicios, verificaron 
desempeños interanuales 
positivos los servicios gu
bernamentales, servicios 
a los hogares, intermedia
ción financiera, comercio, 
transportes, servicios a las 
empresas, restaurantes y 
hoteles. Sin embargo, mos
traron resultados negativos 
las telecomunicaciones y 
los servicios de informa
ción.

Dentro de las manufac-

Los frigoríficos han logrado un nivel de faena record hasta antes del undécimo mes del año anterior.

turas, las actividades que 
incidieron positivamente 
fueron la producción de 
químicos, azúcar, minera
les no metálicos, textiles 
y prendas de vestir, otros 
alimentos, lácteos, bebidas 
y tabaco, otros productos 
manufacturados, madera, 
maquinaria y equipo y pa
pel.

No obstante, estos resulta
dos favorables fueron ate
nuados por las variaciones 
negativas en la producción 
de metales comunes, pro
ductos metálicos, cuero y 
calzado, molinería y pana
dería, carne y aceites.

La construcción mostró un

^EL DATO

DURANTE LQS MESES DE SEPTIEMBRE Y OCTUBRE SE TUVO UNA 
GRAN SEQUIA EN EL CAMPO QUE LLEVO A MUCHOS GANADEROS 
A SOBREVENDER SUS ANIMALES, DEJANDO UN RITMO DE 
FAENAMIENTO YA MUCHO MENOR EN NOVIEMBRE.

aumento interanual expli
cado por el mayor ritmo 
en la ejecución de las obras 
tanto privadas como públi
cas.

La generación de energía 
eléctrica de las binacio
nales sigue presentando 
caídas interanuales. No 
obstante, la distribución 
de energía eléctrica verifica 
nuevamente un comporta
miento favorable.

DESAFÍOS 
ESPECIFICOS
Excluyendo la agricultura y 
las binacionales, el IMAEP 
registró un crecimiento 
interanual del 10,4% en no
viembre, acumulando una 
expansión del 6,6% en el 
año. Este resultado refleja 
la capacidad de diversos 
sectores de la economía 
para sobreponerse a desa
fíos específicos y mantener 

un ritmo de crecimiento 
sólido hacia el cierre de 
2024.

El informe confirma un pa
norama económico mixto, 
donde sectores clave como 
la agricultura, los servicios 
y la construcción lideran el 
crecimiento, mientras que 
otros, como la ganadería y 
la generación de energía, 
enfrentan retos que mode
ran el avance general.

http://www.5dias.com.py
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TODOTERRENO
Con un "Legado de Aventuras"

Suzuki Motos regresó a Paraguay de 
la mano de Chacomer Automotores
prensa@5dios.com. py

C
hacomer Auto
motores amplía 
su portafolio de 
marcas y anuncia 
oficialmente la llegada de 

Suzuki Motos a Paraguay. 
Con esta incorporación, 
Chacomer se convierte en 
el representante oficial tan
to de los automóviles como 
de las motocicletas de la 
prestigiosa marca japonesa 
en el país.

Este esperado regreso trae 
consigo una línea completa 
de motocicletas, pensadas 
para cubrir las necesidades 
de los motociclistas para
guayos, desde los amantes 
de las grandes aventuras 
hasta los que buscan agili
dad en la ciudad.

MODELOS
Modelos que marcarán un 
nuevo estándar en el merca
do La oferta inicial de Suzuki 
Motos incluye modelos de 
diferentes categorías, todos 
diseñados con la tecnología y 
el rendimiento que caracteri
zan a la marca: V-Strom 1050: 
Diseñada para quienes bus
can explorar sin límites, con 
tecnología de asistencia al 
piloto y un motor potente que 
garantiza viajes inolvidables.

V-Strom 800: Equilibrio 
perfecto entre potencia, 
maniobrabilidad y confort. 
V-Strom 650: Un modelo 
versátil y confiable, ideal 
para viajes largos y uso dia
rio. V-Strom 250: La opción 
más compacta de la familia 
V-Strom, ideal para entornos 
urbanos y rutas cortas.

DR 650: Una motocicleta 
todoterreno que ofrece re
sistencia y rendimiento en 
los terrenos más exigentes. 
Cumpliendo un doble pro
pósito. Gixxer 150: Inspirada 
en las motos deportivas, 
ofrece un diseño dinámico y 
velocidad para los entusias
tas de la adrenalina.

Con el lanzamiento de mo
tos también se da la apertu
ra oficial del showroom de 
motocicletas ubicado en San 
Martin c/ Lillo de Asunción. 
En el lugar encontrarán los 
modelos mencionados, ac
cesorios y equipamientos, 
así como la posibilidad de 
realizar test ride.

JOHANNES WALDE 
SUPERVISOR DE IMPORTACIONES 

DE SUZUKI 

Las 
proyecciones 

son muy 
importantes.

Tenemos 
buenas 

perspectivas 
a futuro, 

gracias a Dios 
la economía 

va creciendo y 
a la par de los 

amantes de las 
motocicletas".

POTENCIA
Johannes Walde, supervi
sor de importaciones de 
Suzuki, mostró su entu
siasmo por la llegada de 
la marca, iniciando en la 
comercialización de moto
cicletas Suzuki, a través de 
Chacomer, con un line up 
completo nunca antes vis
to y un producto excelente 
conocido por su fiabilidad, 
potencia y por sobre todo, 
un precio competitivo.

"Sabemos del potencial 
que tiene la marca Suzuki, 
de hecho es por eso que 
tenemos un line up bien 
completo dentro de la gama 
de Adventure, Dual Sport y 
Urbana, es un complemen
to perfecto para el Grupo 
Chacomer, que hoy logra

Con el lanzamiento de motos también se da la apertura oficial del showroom.

satisfacer esas necesidades 
del mercado", explicó.

El ejecutivo resaltó el tra
bajo pos venta de calidad 
que tendrán en todas las 
sucursales, con respaldo, 
repuestos y servicios com
pletos, cuyo taller ya está 
habilitado con técnicos su
ficientemente capacitados 
para poder recibir a cada 
uno de los nuevos clientes 
Suzuki

"Así también para dar real
mente un respaldo en todo 

lo que respecta al uso de la 
motocicleta, asesoramien- 
to e inclusive tenemos una 
escuela de conducción, 
para que el motociclista se 
pueda sentir tranquilo en 
sus distintas fases, desde el 
inicio y entusiasmo inicial 
a una fase donde ya fue ad
quiriendo motocicletas de 
mayor cilindrada", reveló.

Finalmente, Walde remarcó 
el entusiasmo de todos los 
colaboradores del grupo 
por recibir a esta marca de 
renombre que viene a for

mar parte del portafolio y 
ánimo a los interesados a 
vivir y conocer la experien
cia Suzuki.

"Las proyecciones son muy 
importantes. Tenemos 
muy buenas perspectivas 
a futuro, gracias a Dios la 
economía va creciendo 
también creciendo a la 
par de los amantes de las 
motocicletas. El mercado 
va expandiéndose, está 
creciendo ese segmento, 
así que realmente estamos 
muy entusiasmados con 

el crecimiento que se va a 
dar", concluyó.
El respaldo de Chacomer 
en Paraguay es sinónimo 
de confianza, ofreciendo 
un servicio de primer nivel, 
tanto en ventas como en 
posventa, garantizando a 
los clientes la mejor expe
riencia en cada etapa, desde 
la compra hasta el manteni
miento de sus motocicletas 
el cual lo pueden realizar en 
el Servicio Oficial de Suzuki 
Motocicletas en Chacomer, 
ubicado en Eusebio Ayala c/ 
RI6 Boquerón.

mailto:prensa@5dios.com
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David Rodríguez Moreira analizó la tendencia

E
l mercado de se
gunda vivienda 
en Paraguay está 
viviendo un mo
mento de esplendor, im

pulsado por el crecimien
to de zonas estratégicas 
como San Bernardino y 
Altos. Según estas áreas 
han experimentado una 
transformación significa
tiva en los últimos años, 
atrayendo a compradores 
que buscan tranquilidad, 
contacto con la naturaleza 
y cercanía a la capital. Este 
fenómeno representa un 
cambio de paradigma en 
el desarrollo inmobiliario 
del país.

Señala que barrios como 
Ybu han emergido como el 
epicentro de comunidades 
exclusivas, entre las que 
destacan proyectos como 
La Suiza, Aqua Village, 
Punta Bella y Terrazas del 
Lago. Estas urbanizacio
nes han establecido nue
vos estándares en cuanto 
a calidad y estilo de vida, 
atrayendo a un público 
que busca un equilibrio 
entre confort y naturaleza.

En esta misma línea, ex
plicó que proyectos en ex
pansión como Aquabrava 
también se han convertido 
en referentes para quie
nes desean invertir en 
propiedades cerca de las 
serranías. Estas zonas no 
solo ofrecen paisajes pri
vilegiados, sino también la 
posibilidad de disfrutar de 
una vida más relajada, ale
jada del ruido de la ciudad.

El impacto de la infraes
tructura en el creci
miento inmobiliario
Rodríguez destaca el desa
rrollo acelerado de barrios 
como Ciervo Cuá, Cristó
bal Colón y Heriberta Ma- 
tiauda también ha sido po
tenciado por la nueva ruta 
Luque-San Bernardino. En 
los últimos tres años, esta 
conexión ha facilitado el 
acceso y ha catalizado el 
lanzamiento de más de 10 
proyectos inmobiliarios 
en la región.

"Esta nueva infraestruc
tura no solo ha mejorado 
significativamente el acce
so a la ciudad, sino que ha 
generado un nuevo centro 
de atracción y crecimiento. 
Hacia este eje se está pro
yectando el futuro desa
rrollo de San Bernardino, 
consolidándose como uno 
de los principales polos de 
inversión en el mercado 
inmobiliario de segunda 
vivienda", argumenta Ro
dríguez Moreira.

Estilo de vida y deman-

El auge del mercado inmobiliario 
de segunda vivienda en Paraguay

David Rodríguez Moreira, CEO de Paraguay Sotheby's International Realty.

da: el atractivo de la se
gunda vivienda
Sostiene que el auge de 
estos proyectos refleja un 
cambio en las preferencias 
de los compradores. Cada 
vez más personas buscan 
escapar del bullicio de 
Asunción sin renunciar 
a servicios esenciales y 
comodidades. Este nuevo 
enfoque en el estilo de 
vida incluye la integra
ción de espacios que fo
mentan el contacto con la 
naturaleza y un ritmo de 
vida más relajado, lo que 
convierte a estas zonas en 
destinos ideales para una

segunda vivienda.

Sin embargo, esta ten
dencia también pone en 
evidencia la necesidad 
de desarrollar más ser
vicios permanentes en 
estas áreas. "La oportu
nidad de inversión es 
clara: estas áreas están 
en pleno auge y ofrecen 
un potencial de plus
valía interesante tanto 
para desarrolladores 
como para compradores. 
Además, el dinamismo 
de este mercado invita a 
evaluar cómo las nuevas 
infraestructuras segui

rán configurando las de
cisiones de inversión en 
los próximos años. Existe 
una demanda instalada

que busca más servicios 
permanentes de salud, 
educación y ocio", indica 
Rodríguez.

^EL DATO

LA SUIZA, 
AQUA VILLAGE, 
Y TERRAZAS 
DEL LAGO SON 
ZONAS DE GRAN 
DEMANDA.

^LA CIFRA

10
PROYECTOS SE 
DANZARON EN LOS 
ULTIMOS ANOS.

Una oportunidad de 
inversión en auge
Las proyecciones de creci
miento, combinadas con 
las mejoras en infraestruc
tura, están configurando 
un panorama optimista 
para los próximos años. 
Sin embargo, Rodríguez 
Moreira destaca que un 
asesoramiento profesio
nal de expertos que en
tiendan las dinámicas del 
sector es fundamental 
para tomar decisiones de 
inversión acertadas.

"La gran pregunta es ¿Hay 
mercado para todo este 
desarrollo?.¿Hay mercado 
para todo este desarrollo? 
Un asesoramiento correc
to y profesional es clave 
en tu proceso de análisis e 
inversión.", concluye.

Con este panorama, el 
mercado de segunda vi
vienda en Paraguay no 
solo está redefiniendo las
posibilidades de inversión 
en el país, sino también 
marcando un nuevo ca
pítulo en la forma en que 
las personas eligen vivir 
y disfrutar de su tiempo 
libre.

mailto:prensa@5dias.com.py
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La tecnología de enfriamiento líquido: 
hacia el futuro del centro de datos

MASSIMILIANO 
MAISTRO

Líder del equipo 
de ingenieros de 
aplicaciones de 
EMEAen Vertiv

Se espera 
que el diseño 

de centros de 
datos híbridos se 
vuelva popular. 
Por lo tanto, las 
métricas son 
cada vez más 
importantes para 
medir la eficiencia 
de todo el centro 
de datos".

a inteligencia artificial (AI), la au
tomatización, la computación de 

to rendimiento (HPC) y el apren- 
izaje automático aumentan la de

manda en el procesamiento, lo cual resulta 
en mayores densidades de calor por chip. 
Esto hace que los servidores generen más 
calor que debe eliminarse y, en algunas 
aplicaciones, el calor generado alcanza un 
nivel en el cual el enfriamiento por aire no 
enfría lo suficiente estos racks de alta den
sidad.

Existen múltiples opciones en términos 
de tecnologías de gerenciamiento térmico 
que han de tomarse en cuenta según las 
necesidades del diseño en un rango espe
cífico de densidades de racks. A medida 
que las densidades de los racks se acercan 
y superan los 30 kilovatios (kW), es posible 
que el enfriamiento por aire no sea el ade
cuado para mantener la temperatura ope
rativa del procesador (temperatura de la 
carcasa); como resultado, el enfriamiento 
por líquido se convierte en la única opción 
para eliminar el calor de manera eficiente.

Esto se debe a las propiedades de trans
ferencia térmica de los líquidos, que son 
mucho más eficaces para la transferencia 
de calor desde el chip, y puede realizarse a 
través de los métodos de enfriamiento di
recto al chip (D2C) o por inmersión.

Eficiencia
El enfriamiento líquido es la manera más 
eficiente de enfriar el centro de datos. Esto 
se debe a dos razones:

La temperatura de alimentación del flui
do de aplicación puede aumentarse para 
mantener las condiciones operativas del 
procesador, sin aumentar la potencia del 
ventilador, ya que el enfriamiento es dirigi
do a los componentes más calientes -por 
lo general el procesador-. Reconocemos 
que la transferencia de calor entre el pro
cesador y la placa fría es mucho más efi
ciente que la transferencia de calor entre el 
procesador y el aire circundante en caso de 

un sistema de enfriamiento por aire tradi
cional, lo cual tiene un efecto positivo en la 
eficiencia general del centro de datos.

La temperatura del agua de retomo de los 
racks, al ser elevada en comparación con 
el enfriamiento por aire tradicional, puede 
facilitar la recuperación de calor de una 
manera mucho más eficiente en un centro 
de datos enfriado por aire.

Debido al aumento constante de aplica
ciones que exigen una mayor potencia 
informática, se espera avanzar hacia in
novadoras tecnologías de gerenciamiento 
térmico para administrar mejor estas ma
yores densidades de potencia. Podemos 
esperar que los centros de datos introduz
can sistemas híbridos de gerenciamiento 
térmico, incluidos el enfriamiento por aire 
y por líquido.

Las tecnologías de enfriamiento 
líquido
La transición para soportar un sistema 
de enfriamiento líquido directo al chip es 
similar a lo que estamos familiarizados 
con un rack estándar. La diferencia radica 
en que el diseño del rack incluirá un dis
tribuidor de líquido para llevar el líquido 
de aplicación al equipo de TI (ITE) con 
enfriamiento directo al chip. La tubería 
dentro del rack se combinará con los dis
tribuidores de líquido en la fila para llevar 
el líquido al rack y todo será controlado por 
una unidad de distribución de enfriamien
to (CDU). El aprovisionamiento para ello 
exige cambios en el espacio técnico de las 
instalaciones, lo cual a su vez requiere una 
planificación adecuada.

Un sistema de enfriamiento por inmersión 
necesita de un diseño del centro de datos 
que sea diferente. La disposición de racks 
estándar es reemplazada por tanques en 
posición horizontal en comparación con 
los racks verticales tradicionales. En esta 
forma de centro de datos, el equipo de TI 
se sumerge por completo en un líquido 
dieléctrico térmicamente conductivo o un 

fluido (eléctricamente no conductivo). El 
enfriamiento por inmersión es una tecno
logía prometedora, pero no completamen
te madura debido a la falta de estándares 
integrales. Además, es necesario mejorar 
las destrezas de los equipos de operacio
nes del centro de datos, quienes por lo 
general no están familiarizados con la 
tecnología y requieren la transferencia de 
conocimientos antes de la instalación y la 
operación.

El enfoque común para ambas tecnologías 
es utilizar una CDU con un intercambiador 
de calor de placas de líquido a líquido en
tre el Circuito de enfriamiento de tecnolo
gía (TCL) y el Circuito de enfriamiento de 
las instalaciones (FCL), con el fin de trans
ferir el calor entre el TCL y el FCL. El TCL 
tiene estrictas exigencias en términos de 
limpieza y los requisitos de filtración son 
mucho más elevados que los requeridos 
para el FCL.

Ambas tecnologías pueden utilizar un 
fluido monofásico o un fluido de cambio 
de fase, conocidos como fluidos bifásicos. 
Estos son más eficientes ya que la transfe
rencia de calor se beneficia a medida que 
el líquido pasa a estado gaseoso.

Métricas
Se espera que el diseño de centros de 
datos híbridos se vuelva popular. Por lo 
tanto, las métricas son cada vez más im
portantes para medir la eficiencia de todo 
el centro de datos. Asimismo, resulta nece
sario tomar en consideración métricas que 
vayan más allá de la tradicional métrica de 
Efectividad del uso de la energía (PUE), 
para tener en cuenta la reducción espera
da en la potencia del ventilador a través de 
los sistemas de enfriamiento líquido.

De la mano con nuestros socios, en Vertiv 
hemos desarrollado un estudio que mues
tra las diferentes métricas como la Efecti
vidad del uso total (TUE), la cual refleja la 
reducción total de la potencia para todo el 
diseño del centro de datos.
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MAG
Denuncian escasez de tomate y locote

Solo el 10% de la producción es de 
origen nacional, el resto contrabando
prensa@5dios.com.py

L
os productos
frutihortícolas, 
especialmente el 
tomate y la cebo

lla, nuevamente presentan 
un incremento de precios, 
aparentemente a causa de 
la escasez en el mercado. 
Hasta el momento no se 
sabe cuándo el Ministerio 
de Agricultura y Ganade
ría (MAG) estaría liberan
do la exportación.

Desde la Asociación de 
Importadores y Comer
ciantes Frutihortícolas del 
Mercado de Abasto (Asi- 
cofru) aseguran que ac
tualmente solo un 10% de 
la producción de tomate y 
locote es de origen nacio
nal. El resto de la demanda 

se estaría cubriendo con 
productos de contrabando.

CONTRABANDO
Los representantes del 
gremio lamentan que el 
Gobierno no haga nada 
para atajar el ingreso de 
productos de contraban
do y que el Ministerio de 
Agricultura y Ganadería 
no esté liberando la impor
tación para dar respuesta a 
la demanda.

"Solo el 10% de la produc
ción nacional de locote 
y tomate del mercado es 
producción nacional, el 
resto cubre el contraban
do. Hasta el momento no 
están autorizando la im
portación y todos los días 
estamos insistiendo para 
que se pueda liberar. Por 

lo menos deben dar la cara 
desde el MAG”, dijo Simón 
Espinóla, vicepresidente 
del gremio, en una entre
vista con 5 Días.

INGRESO
Aparentemente, el ingreso 
masivo de productos de 
contrabando no se está no
tando en el mercado por
que la producción nacional 
no está cubriendo la de
manda. Hasta el momento 
ninguna explicación del 
Ministerio de Agricultura 
y Ganadería salió a dar al
guna explicación.

En el mes de diciembre 
pasado los productores de 
tomate denunciaron mi
llonadas pérdidas a causa 
de la sequía y la falta de 
apoyo del MAG. También

Productores piden al MAG liberar la importación para abastecer el mercado

cuestionaron el plan de 
verano lanzado por el ente 
estatal, consistente en el 

cultivo de emergencia de 
tomates, atendiendo que 
la cantidad de semillas en

tregadas no es suficiente 
para cubrir las millonarias 
pérdidas sufridas.
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HISTORIADOR Y COMUNICADOR: 

LAS OBRAS COLECTIVAS QUE 
TRANSFORMAN

BENJAMÍN FERNÁNDEZ BOGADO 
PERIODISTA Y ESCRITOR

ORGANIZA: ILAE | COORDINA: AERÓPAGO CORDILLERANO

APOYAN:
FUNDACION

IA PARAGUAYA . Inmobiliaria S "Qfí: H^RA

*
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H
áce cinco años, la 
ingeniera María 
Elena Krstonosig y 
el arquitecto Raúl 
Enrique Pérez dieron vida a 

KP Arquitectura + Ingenie
ría S.A., una empresa que 
comenzó como un sueño y 
apunta a posicionarse en la 
construcción industrial en 
Paraguay. Con una visión 
emprendedora y un enfoque 
claro en la evolución del sec
tor, lograron transformar su 
negocio inicial, centrado en 
obras civiles, en un proveedor 
integral de soluciones innova
doras y personalizadas para la 
industria.

La visión inicial de los funda
dores era simple pero ambi
ciosa: crear una empresa que 
combinara arquitectura e 
ingeniería para ofrecer cons
trucciones que no solo cum
plieran con las normativas 
técnicas, sino que también se 
adaptaran perfectamente a 
las demandas específicas de 
cada cliente. Desde sus prime
ros proyectos, KP Arquitectu
ra + Ingeniería apostó por un 
enfoque multidisciplinario 
que combinaba el diseño 
innovador con la precisión 
técnica.

Desde su nacimiento, KP Ar
quitectura + Ingeniería S.A 
se enfocó en ofrecer obras 
civiles y electromecánicas, 
así como la gestión de pro
yectos multidisciplinarios y 
el mantenimiento de instala
ciones. Este enfoque no solo 
les permitió destacarse en el 
mercado, sino también abrir 
nuevas oportunidades de cre
cimiento.

Con el tiempo, la empresa 
amplió su enfoque inicial en 
construcción para convertirse 
en un proveedor de solucio
nes integrales para la indus
tria. "Nacimos como una em
presa de construcción, pero 
luego nos orientamos a dar 
soluciones a la industria, con 
instalaciones calculadas a sus 
necesidades”, explica María 
Elena Krstonosig.

Una propuesta de valor única 
Lo que distingue a KP Arqui
tectura + Ingeniería S.A de la 
competencia es su compro
miso con la calidad, la pun
tualidad y la innovación. Su 
propuesta de valor se basa en 
ofrecer soluciones profesiona
les a un precio justo, garanti
zando flexibilidad y accesibi
lidad para empresas de todos 
los tamaños.

"Buscamos la innovación de 
la mano de la rentabilidad del 
cliente y un acompañamien-

NEGOCIOS
La empresa aspira a convertirse en líder del mercado

KP Arquitectura + Ingeniería.: 
“Creemos en el crecimiento
del país y en su potencial"

Ing. María Elena Krstonosig y El Arq. Raúl Enrique Pérez.

to constante para encontrar 
la mejor solución a sus nece
sidades", afirma Krstonosig. 
Este enfoque incluye un re- 
levamiento detallado de las 
condiciones y expectativas 
de cada cliente, asegurando 
resultados impecables en 
tiempo, calidad y forma.

El éxito de la empresa tam
bién radica en su equipo de 
trabajo. Conformado por 
profesionales altamente ca
pacitados, el equipo de KP 
Arquitectura + Ingeniería S.A 
comparte una filosofía co
mún: cada obra debe reflejar 
los valores de confianza, com
promiso y calidad.

La puntualidad en la entrega 
y la trazabilidad de cada acti
vidad ejecutada son aspectos 
fundamentales que distin
guen a la empresa. "Somos 
confianza en obras", señala 
Krstonosig, destacando cómo 
su equipo asume cada pro
yecto como un desafío perso
nal y profesional.

Proyectos actuales y me
tas futuras

Actualmente, KP Arquitec
tura + Ingeniería S.A está eje
cutando diversos proyectos, 
como remodelaciones de cen
tros logísticos, construcción 
de plantas de balanceados, 
ampliaciones de líneas de 
producción y nuevas naves 
de almacenamiento y pro
ducción. Además, compiten 
por nuevos desarrollos resi
denciales y comerciales.

Con miras al futuro, la empre
sa se ha trazado el objetivo de 
fortalecer su posicionamien- 
to en el mercado y demostrar 
su capacidad operativa para 
acompañar a sus clientes en 
proyectos de mayor enver
gadura durante los próximos 
cinco años.

Valores que guían cada 
acción
En KP Arquitectura + Inge
niería S.A., cada proyecto se 
rige por cuatro pilares fun
damentales: calidad, precios 
competitivos, profesionalis
mo y flexibilidad. La calidad 
se asegura en cada detalle, 
independientemente de la 
magnitud o el presupuesto 

de la obra, mientras que los 
precios competitivos ofre
cen soluciones accesibles sin 
comprometer la excelencia. 
El profesionalismo se refleja 
en la amplia experiencia de 
su equipo, y la flexibilidad 
permite adaptarse a las nece
sidades específicas de cada 
cliente. Estos valores no solo 
orientan las decisiones de la 
empresa, sino que también la 
consolidan como una opción 
confiable y destacada en el 
mercado industrial.

Impacto en la industria y 
la comunidad
En tan solo cinco años, KP 
Arquitectura + Ingeniería ha 
logrado demostrar que las 
construcciones industriales 
pueden ser personalizadas, 
cumplir con estrictas nor
mativas y, al mismo tiempo, 
mantenerse dentro de presu
puestos competitivos. Este 
enfoque ha generado un im
pacto positivo en la industria, 
fomentando una mayor pro- 
fesionalización y eficiencia en 
el sector.

Con una visión clara, la em-

CONTACTO
PARA CONOCER MAS SOBRE KP 
ARQUITECTURA + INGENIERIA S.A, 
PUEDE VISITAR SU SITIO WEB WWW., 
KP-SA.COM 0 CONTACTARLES A TRAVES 
DEL 0983987858. EN INSTAGRAM SE 
ENCUENTRAN COMO KP ARQ ING

presa aspira a convertirse en 
líder del mercado de servicios 
de construcción industrial 
profesionalizada. Este obje
tivo está respaldado por su 
compromiso de continuar 
innovando y ofreciendo solu
ciones únicas que marquen la 
diferencia.

Diferenciación en el mercado 
Lo que distingue a KP Ar
quitectura + Ingeniería de su 
competencia es su capacidad 
de entregar calidad en cada 
especialidad que ejecuta, sin 
sacrificar el precio. La empre
sa asegura flexibilidad para 
que tanto pequeñas como 
grandes industrias puedan 
acceder a servicios profesio
nales impecables, garanti
zando resultados en tiempo, 
calidad y forma.

Desde su experiencia, KP Ar
quitectura + Ingeniería acon
seja a las empresas emergen
tes que se enfoquen en aquello 
que mejor saben hacer y traba
jen para definir una propuesta 
de valor única. Este enfoque 
les ha permitido diferenciarse 
en un mercado competitivo y 
construir relaciones duraderas 
con sus clientes.

Mensaje
María Elena Krstonosig resalta 
el compromiso de KP Arqui
tectura + Ingeniería S.A con el 
crecimiento del país y su capa
cidad constructiva: "Creemos 
en el crecimiento del país y en 
su potencial. Nuestra idea es 
reflejar eso en cada obra eje
cutada. Somos, como nuestro 
nombre lo indica, un KP de 
nuestros clientes".
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Bloomberg

M
ás allá del 
liderazgo ge
neral de Brasil 
y México en 
la industria automotriz de 

Latinoamérica, Costa Rica 
y Uruguay emergen como 
nuevas potencias en el 
mercado de los vehículos 
eléctricos. En Latinoaméri
ca, Brasil es considerado el 
mayor mercado automotor 
de la región, tanto para ve
hículos eléctricos como para 
automóviles en general.

El año pasado, las ventas 
de vehículos eléctricos en 
Brasil crecieron un 126% 
interanual hasta alcanzar el 
6,3% de las ventas de carros 
de pasajeros nuevos, frente 
al 2,4% de 2023, de acuerdo 
al reporte anual Latam EV 
Outlook de BloombergNEF.

"El país está listo para acoger 
a los primeros fabricantes de 
vehículos eléctricos de Sud- 
américa, lo que pronto po
dría hacer que los vehículos 
eléctricos sean tan baratos 
como su contraparte de ga
solina", dicen los analistas.

Las inversiones chinas 
sufrieron un golpe en la re
gión a finales de diciembre 
del año pasado, luego de 
que Brasil suspendiera la 
construcción de una planta 
de BYD tras detectar condi
ciones de "esclavitud".

Las obras se paralizaron 
luego de que las autorida
des brasileñas rescataran a 
163 empleados chinos que 
trabajaban en las obras de 
la nueva fábrica de vehícu
los eléctricos de BYD en el 
estado de Bahía.

En términos absolutos, Bra
sil es seguido por México y 
Colombia como los mayo
res mercados automotores 
en la región. Sin embargo, 
si se analiza el peso relativo 
de la industria automotriz 
en relación con el tamaño 
de cada mercado, países 
más pequeños como Costa 
Rica y Uruguay están ga-

EXPANSIÓN
Las ventas de eléctricos aumentaron más del doble en 2024

Autos eléctricos se disparan en 
Latam y varios países emergen 
como nuevas potencias

La expansión acelerada de la infraestructura se ha vuelto crucial para mantener el ritmo.

nando relevancia y mos
trando un crecimiento des
tacado en su participación 
y dinamismo.

En este sentido, Bloom
bergNEF explica que Cos
ta Rica "ostenta la mayor 
participación de ventas 
de vehículos eléctricos en 
América Latina, con un 
16%, seguido de Uruguay 
con un 15,6%".

LATINOAMÉRICA
Las ventas de vehículos 

eléctricos en Latinoaméri
ca aumentaron más del do
ble en 2024, a medida que 
la influencia de las marcas 
chinas aumenta en la re
gión (incluyendo a BYD) y 
logran posicionarse con op
ciones más asequibles en el 
mercado.

Latinoamérica pudo alcan
zar los 184.000 vehículos 
eléctricos vendidos en 
2024, dice el reporte fir
mado por Natalia Castilhos 
Rypl y Giulia Lopes. La par

ticipación de los vehículos 
eléctricos en las ventas de 
automóviles nuevos superó 
el 6% en 2024, frente a sólo 
el 2% de 2022.

A pesar de los avances en la 
penetración de estos vehí
culos, Latinoamérica aún 
está distante de otros mer
cados referentes como Chi
na, en donde se vendieron 
11,8 millones de vehículos 
eléctricos, explica el reporte. 
Las proyecciones de 
BloombergNEF apuntan a 

que la cuota de los vehícu
los eléctricos en las ventas 
de autos nuevos en Améri
ca Latina alcance entre el 
10% y el 20% para 2028.

Globalmente, y "a pesar de 
algunos vientos en con
tra, las ventas mundiales 
de vehículos eléctricos 
aumentarán un 30% en 
2025, hasta alcanzar los 22 
millones", dice otro reporte 
de BloombergNEF, firmado 
por Colín McKerracher. De 
acuerdo al informe, un 65% 

de las ventas se producirían 
en China, "dejando a otros 
grandes mercados automo
vilísticos, como Europa y 
EE.UU., rezagados en ven
tas absolutas".

Con el auge de la demanda 
de vehículos eléctricos, la 
expansión acelerada de la 
infraestructura se ha vuel
to crucial para mantener el 
ritmo de adopción y se ne
cesitará al menos un billón 
de dólares para construir la 
red mundial de recarga.
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L
a Superintenden
cia de Valores esta
bleció la obligato
riedad de aprobar 
un examen de idoneidad 

para quienes deseen ins
cribirse en el registro de 
Asesores Bursátiles, con el 
objetivo de garantizar que 
dichos profesionales que 
operan en el mercado de 
valores posean los conoci
mientos y habilidades ne
cesarios para desempeñar 
sus funciones de manera 
eñcaz y ética.

Se establecieron los requisitos y procedimientos

La Superintendencia de Valores 
tomará examen para acceder al 
registro de asesores bursátiles

La convocatoria para dicha 
evaluación estará habili
tada para los que reúnan 
todas las condiciones es
tablecidas en la normativa 
vigente. Cada solicitante 
deberá presentar previa
mente su solicitud de 
inscripción a través de la 
plataforma electrónica de
nominada Herramienta de 
Registros y Agentes (HRA) 
de la Superintendencia de 
Valores, habilitada en la pá
gina web del Banco Central 
del Paraguay (BCP).

La División Registro de 
Emisiones y Agentes revisa
rá cada solicitud y notiñcará 
sobre la habilitación para el 
examen. Al aprobar el exa
men, el solicitante recibirá 
un certificado que deberá 
adjuntar en la HRA para 
completar el registro.

CONVOCATORIAS
El examen será realizado, 
siempre que existan soli
citantes habilitados, el pri
mer lunes hábil de febrero, 
abril, junio, agosto, octubre 
y diciembre; siendo la pri
mera convocatoria para el 
próximo lunes 3 de febrero 
de 2025, a desarrollarse en 
la sede del BCP de manera En la evaluación se medirán los conocimientos y habilidades del candidato en áreas relevantes del mercado de valores.
presencial.

Entre los temas a ser evalua
dos, se pueden mencionar la 
Ley N° 5810/17 "Mercado de 
Valores", Ley N° 7162/23 "Su

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
El Señor SALVADOR MENDELZON RAPHAEL, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera 
interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el 
Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 10839/2024 del 
proyecto, “Supermercado”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con Otas. Otes. 
Ctrales N.° 013-0036-49, ubicada en el Barrio Santa María, Distrito de Asunción - Capital; 
elaborado por la Consultora Ambiental VICTORIA CAROLINA SOERENSEN VON 
SCHIRMEISTER con Registro CTCA N° I-800, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de 
Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.
El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición 
del público por el plazo de diez (10) dias hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo 
Sostenible, en general en su página web www.mades.qov.py y en las oficinas administrativas de la 
Dirección General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de 
su revisión o consulta.
Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el 
proyecto, incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán 
presentarse por escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. 
Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de lunes a 
viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del dia siguiente de la última 
publicación.

Asunción, 9 de enero de 2025

perintendencia de Valores", 
Reglamento General del 
Mercado de Valores, Ley N° 
5452 "Fondos Patrimoniales 
de Inversión" entre otros.

Los resultados se comunica
rán por correo electrónico a 
cada candidato en el plazo 
de 10 días hábiles a partir de 
la fecha del examen.

VIGENCIA
Según lo detallado en 
la Resolución SV SG N° 
0050/2024, para el man
tenimiento del registro 
los Asesores Bursátiles 
deberán presentar los do
cumentos que avalen su 
experiencia laboral de los 
últimos 12 meses. Estos 
podrán ser: constancia 
laboral, curriculum vitae 
en carácter de declaración 
jurada u otros que acre
diten estar en actividad 
continua en actividades 
relacionadas al mercado de 
valores.

Se fija además una vigen
cia de cuatro años para el 
registro de Asesor Bursátil, 
a partir de la fecha de ex
pedición. Una vez vencido 
el registro se procederá a 
la revocación automática 
del mismo y el solicitante 
deberá tomar un nuevo 
examen de idoneidad.

HRA
La HRA es una plataforma 
dedicada al registro de 
Asesores Bursátiles o en 
materia de valores, Opera
dores de mercado de valo
res y/o derivados, Socieda
des Anónimas Emisoras 
(S.A.E.) y Sociedades Anó
nimas Emisoras de Capital 
Abierto (S.A.E.C.A.), quie
nes podrán presentar sus 
solicitudes y documentos 
respaldatorios digitalmen
te.

Una vez que la solicitud y 
los documentos exigidos 
según el Reglamento Gene
ral del Mercado de Valores 
sean validados y aprobados 
por las áreas técnicas de la 
Superintendencia de Valo
res, la HRA expedirá auto
máticamente el certificado 
de registro, minimizando 
los trámites y puntos de 
contacto necesarios para el 
solicitante.

EL DATO

EN EL EDIFICIO 
DEL INSTITUTO 
DEL BANCO 
CENTRAL, AULA 
3,SE TOMARA EL 
EXAMEN.

LA CIFRA

70%
ES EL PUNTAJE 
MINIMO PARA LA 
APROBACION DEL 
EXAMEN.

^EL DATO

LA VIGENCIA 
DEL REGISTRO 
DE ASESOR , 
BURSATIL SERA 
DE CUATRO 
ANOS.

mailto:prensa@5dias.com.py
http://www.mades.qov.py
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COMPORTAMIENTO DE MONEDAS - FUENTE: BCP

7.910

7.860 — -r- —
08:30 09:00 09:30 10:00 10:30 11 00 11:30 12:00 12:30 13

Venta Acumulado Compra Acumulado

Highchans.com

ACUMULADO POR CORTE HORARIO
HORA - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

COMPRA VENTA COMPRA VENTA
(*)Prom. 14/01 7.879,10 7.901,96 7.864,61 7.894,18

08:30 7.879,10 7.901,96 7.864,61 7.894,18
09:00 7.874,12 7.895,69 7.874,12 7.895,69
09:30 7.870,90 7.878,41 7.869,16 7.877,68
10:00 7.880,54 7.880,06 7.887,19 7.890,17
10:30 7.883,13 7.879,52 7.890,50 7.878,44
11:00 7.881,41 7.879,73 7.871,78 7.881,73
11:30 7.881,16 7.880,29 7.879,64 7.884,05
12:00 7.880,92 7.880,65 7.871,63 7.884,57
12:30 7.880,68 7.881,08 7.876,15 7.885,30
13:00 7.880,69 7.882,21 7.882,00 7.941,59

Cierre 14/01 7.880,69 7.882,21

AVA LO N OPORTUNIDADES DE INVERSIÓN

ACCIONES

EMISOR CALIFICACIÓN DE RIESGO TIPO DE ACCIONES

Banco Rí A+ PY ORDINARIAS B

EMISOR CALIFICACIÓN

continental AAA PY

tico AAA PY

C CON AA- PY

4/ÍA familiar AA- PY

BONOS EN GUARANIES

CORTES ISIN TASA NOMINAL 
ANUAL

VENCIMIENTO
CUPÓN

FECHA DÍAS

37 PYCON02F7784 7,50% 11/O6/2O31 2.339 SEMESTRAL

4.334 PYCON01F7777 7,10% 16/O6/2O29 1.614 SEMESTRAL

334 PYTELO5F9246 7,70% 30/12/2027 1.O8O TRIMESTRAL

2 PYCECO3F1369 9.50% 16/01/2031 2.193 TRIMESTRAL

2.577 PYFAMO6F52OO 7,20% 19/05/2026 490 TRIMESTRAL

786 PYFAMO2F7986 7,25% 25/O6/2O29 1.623 TRIMESTRAL

OTRAS MONEDAS
Peso Argentino

C:5-V: 6,6

Real

C: 1.300-V: 1.380

Euro

C: 8.350-V: 8.700

Peso Chileno

C:5-V:10
Peso Uruguayo

C: 150 -V:250

Libra Esterlina

C: 9.000-V: 10.500

TECNOLÓGICAS, 
SUS GANANCIAS

2OJOO

- Cifras en 
millones de USS

18.368

7.788

CERTIFICADOS DE DEPÓSITO DE AHORRO EN GUARANÍES

EMISOR CALIFICACIÓN CORTES VALOR TASA NOMINAL VENCIMIENTO
CUPÓN

NOMINAL ANUAL FECHA DÍAS

continental

MENSUAL150.000.000 7.30% 04/03/2026 414

1 80.000.000 7.10% 21/08/2025 219 MENSUAL

3 100.000.000 7.10% 05/06/2025 142 MENSUAL

AAA PY

5 500.000.000 7.50% 16/01/2026 367 TRIMESTRAL

GNBO AA+ PY 2 1.000.000.000 7.45% 06/04/2026 447 SEMESTRAL

Lr'BNF AA+ PY 4 200.000.000 7,40% 24/01/2028 1.105 ANUAL

AA PY

1 200.000.000 7,35% 02/01/2026 353 TRIMESTRAL
BANCO

ATLAS

MetaMicrosoft

CREDITOS DEPOSITOS ACTIVOS

Sudameris BankS.A.E.C.A. 4.002 3.889 5.186 AA+py

Banco Continental S.A.E.C.A. 3.808 3.725 5.311 AAApy

Banco Itaú Paraguay S.A. 2.938 2.868 4.483 AAApy

Banco GNB Paraguay S.A.E.C.A. 2.296 2.210 3.154 AA+py

Banco Nacional de Fomento 2.112 1.980 2.901 AA+py

Banco Atlas S.A. 1.090 1.056 1.487 AApy

Banco BASA S.A. 1.049 1.026 1.422 AA-py

Banco Familiar S.A.E.C.A. 987 944 1.259 AA-py

Ueno Bank S.A. 901 832 1.744 A+py

Banco Río S.A.E.C.A. 606 590 864 A+py

Bancop S.A. 602 586 811 AA-py

Zeta Banco S.A.E.C.A. (1) 436 431 613 Apy

Interfisa Banco S.A.E.C.A. 336 329 603 Apy

Solar Banco S.A.E 270 265 362 Apy

Banco Do Brasil S.A. 96 96 148 AA+py

Citibank N.A. 59 58 352 AAApy

Banco de la Nación Argentina 41 32 62 A-py

Fuente: BCP. Datos al cierre de Octubre de2024.2 1.000.000.000 7,25% 07/10/2025 266 TRIMESTRAL

Bancop AA- PY 350.000.000 7.65% 24/07/2026 556 MENSUAL SISTEMA ELECTRÓNICO - RENTA FIJA
250.000.000 7,65% 19/12/2025 339 TRIMESTRAL % del total Volumen en G.

Banco Rí > 230.000.000 7.75% 26/10/2026 650 MENSUAL 97,83% 9.196 mil millones

Highchans.com


CAMPNOU
EL BARQA VENDIÓ 
PALCOS VIP POR 
100 MILLONES DE 
EUROS

Barcelona le saca rédito al su renovado 
estadio. El club blaugrana, a través de su 
presidente, Joan Laporta, confirmó que 
vendió ya 475 asientos VIP del Spotify Camp 
Nou para 30 años a razón de 100 millones 
de euros. Se trata de dos fondos: uno de 
Qatar y otro de Emiratos Árabes Unidos.

MOTOR

Resumen de lo más destacado de la jomada

Dakar 2025: Una novena etapa que 
redefine la competencia más desafiante
Beto Rodríguez 
Enviado Especial

E
l Rally Dakar 2025 
continúa sorpren
diendo con giros 
inesperados y 
actuaciones que marcan la 

diferencia. La novena etapa, 
desarrollada entre Riad y 
Haradh, ha dejado momen
tos memorables en todas 
las categorías, desde coches 
hasta motos, pasando por 
los Challenger y SSV. Aquí 
te ofrecemos un resumen 
de lo más destacado de esta 
jornada crucial.

EL LIDERAZGO 
CAMBIA DE MANOS
En apenas 24 horas, la 
clasificación general en la 
categoría de coches dio un 
vuelco inesperado. Henk 
Lategan, quien había conso
lidado su posición como lí
der tras la Etapa 8, enfrentó 
una jornada desastrosa. Un 
pinchazo temprano le hizo 
perder una cantidad consi
derable de tiempo, permi
tiendo a sus competidores 
recortar distancias.

Yazeed Al Rajhi aprove
chó la oportunidad para 
asumir el liderazgo tras 
completar un desempeño 
sólido, mientras que Nasser 
Al-Attiyah también mostró 
su experiencia al recuperar 
terreno. Al cierre de la etapa, 
Al Rajhi lidera con una ven
taja de 7'09" sobre Lategan, 
mientras que Al-Attiyah 
se coloca en una posición 
más competitiva a falta de 
cuatro etapas para el final. 
La batalla por el título sigue 
abierta.

Nasser Al-Attiyah y Dacia se llevaron la Etapa 9 en Coches Ultímate.

RESILIENCIA EN 
LA PISTA
En la categoría de motos, el 
español Tosha Schareina 
demostró una vez más su 
espíritu de lucha. Tras su
frir una caída espectacular 
en los primeros kilóme
tros, logró recomponerse 
rápidamente y minimizar 
los daños. Aunque per
dió más de ocho minutos 
durante la etapa, la nave

Luciano Benavides y otra victoria de etapa junto a KTM.

gación complicada en los 
tramos finales jugó a su 
favor, permitiéndole re
ducir su desventaja a 3'42 
respecto al líder, Daniel 
Sanders.

Por otro lado, Luciano 
Benavides se llevó la vic
toria de la etapa gracias a 
un impecable desempeño 
y bonificaciones obteni
das al abrir pista. Con es

tas actuaciones, la lucha 
por el Touareg se mantie
ne intensa y con expecta
tivas de definirse en los 
próximos días.

CAVIGLIASSO 
ADMINISTRA 
SU LIDERAZGO
En la categoría Challenger, 
Nicolás Cavigliasso sigue 
mostrando por qué es el 
favorito al título. Aunque 

finalizó quinto en la etapa, 
su estrategia conservado
ra le permitió mantener 
una ventaja sólida en la 
clasificación general.

Sin embargo, el estadou
nidense Corbin Leaverton 
sigue recortando tiempo, 
consolidándose como su 
principal amenaza. La 
etapa, caracterizada por 
terrenos técnicos y dunas 
desafiantes, puso a prueba 
a todos los competidores, 
y se espera que los próxi
mos días en el Vacuum 
Quarter sean decisivos 
para definir al campeón.

CHALECO SUMA 
SU CUARTO 
TRIUNFO
En la categoría SSV, Fran
cisco "Chaleco" López vol
vió a brillar con su cuarto 
triunfo en esta edición 
del Dakar. A bordo de su 
Can-Am, el piloto chileno 
demostró una vez más su 
maestría en navegación y 
su capacidad para mane
jar terrenos complicados. 
Con este resultado, López 
se mantiene como uno 

El Puma Energy Rally Team volvió a superar otra etapa.

de los principales conten
dientes al título, consoli
dando su posición en el 
podio de la general.

HARADH > SHUBAYT
La jornada 10 arrancará muy 
pronto con un largo enlace 
rumbo al mar de arena del 
Empty Quarter. La distancia 
de la especial puede pare
cer inofensiva, pero solo si 
obviamos el hecho de que 
cada kilómetro de dunas 
puede depararnos multitud 
de sorpresas. Un despiste 
coronando las dunas puede 
provocar inoportunas pi
ruetas, de la misma forma 
en que una maniobra de 
aproximación mal medida 
puede dejar varado a un co
che fácilmente durante una 
veintena de minutos.

Y éste es solo el inicio del 
paso del Dakar por el reino 
de las dunas. Recordemos 
que las motos y los coches 
partirán en paralelo, pero 
tendrán caminos diferen
ciado. Las motos recorrerán 
115 kilómetros mientras lo 
que los harán sobre una ex
tensión de 120 kilómetros.

YA ESTAMOS LISTOS 
PARA LA EXIGENCIA 
MÁS SALVAJE


